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Editorial
Pospandemia y nuevas tecnologías: desafíos de la actividad 
hípica y de los sistemas de salud   

De a poco el 2021 fue un año de normalización para 

nuestra actividad hípica, con matices en cuanto al 

aforo y la apertura total, pero en franca recupera-

ción en relación a los niveles previos a la pandemia 

de CoVid-19 a lo largo y ancho del país.

En el complejo contexto sanitario que atravesó a 

toda la cadena productiva nacional, desde nuestras 

organizaciones se puso énfasis en promover la con-

tinuidad laboral de los trabajadores, su permanen-

te asistencia, una capacitación constante y, sobre 

todo, el vínculo esencial con toda la industria para 

lograr transformaciones profundas en el mediano 

y largo plazo.

Desde la Unión de Trabajadores del Turf y Afines 

(UTTA) hicimos los mayores esfuerzos para que se 

concreten las aperturas de TODOS los hipódromos 

del país. Bregamos por la incorporación de nuevos 

canales de comercialización de apuestas, apoyados 

por las tecnologías móviles y de streaming para 

que, mucho más temprano que tarde, se logre el 

tan necesario simulcasting federal con potencial de 

integración enorme para todo el sector del turf. Por 

todo ello, estamos convencidos que la unificación 

comercial de la actividad es la solución a la ame-

naza real y concreta del juego clandestino y de las 

plataformas ilegales de captación de apuestas.

Sin embargo, resulta frustrante el rechazo de algu-

nos sectores de la actividad a este sistema de reci-

procidad que, además de contribuir al aumento de 

recaudaciones, simplificarían y aportarían transpa-

rencia a una industria productiva de alcance nacio-

nal. Como está comprobado en todo el mundo… ¡las 

nuevas tecnologías posibilitan esto y mucho más! 

Más allá de la emergencia sanitaria, nuestra Unión 

continuó con los cursos y capacitaciones dirigidos 

a los trabajadores y profesionales del turf (este año 

con presencia internacional ya que se sumó públi-

co de Estados Unidos, Europa y Latinoamérica). Du-

rante el 2021 se brindaron muchas horas de conoci-

mientos en áreas tan diversas como bioseguridad 

e higiene, manejo de caballerizas, alimentación, 

training, sanidad equina, administración y orga-

nización frente al CoVid-19. También se ampliaron 

beneficios sociales y salariales de nuestros afiliados, 

además de haber estado presentes en las jornadas 

hípicas de todo el país apoyando su continuidad 

y desarrollo. En este contexto se potenciaron los 

acuerdos con UMET, el Radar Intersindical de Cul-

tura, la escuela de formación CITRA y los convenios 

anuales con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Se-

guridad Social de la Nación. 

En cuanto a las prestaciones de salud, desde OSPAT 

intensificamos la cobertura para brindar una ópti-

ma atención en el contexto de la pandemia a través 

de la aplicación “Hola Doctor” -con un aumento de 

más del 30% en las consultas-, las múltiples líneas 

0800, los centros de atención rápida y las nuevas 

sedes en las ciudades de Santa Fe, Rafaela, Mendo-

za, Ushuaia, Rosario, San Nicolás y Mar del Plata, en-

tre otras. Se actualizó y amplió la cartilla on-line de 

profesionales y prestadores médicos además de di-

gitalizar los procesos para el beneficio de todos los 

pacientes de nuestra Obra Social. Entre otras mejo-

ras, se automatizó la carga de datos e historiales, se 

realizaron auditorías en varias provincias, se aplicó 

un ágil nomenclador para homologar procesos de 

manera digital y se sumaron herramientas sobre 

aplicaciones móviles. ¡Maximizar el uso de la tecno-

logía es una de las claves en los tiempos actuales! 

Por ello incorporamos e inauguramos las Estacio-

nes Diagnósticas, cabinas de chequeos esenciales 

vinculadas a la App “Hola Doctor” que son pioneras 

en el país y que se ubicarán en diferentes puntos de 

nuestro territorio de cobertura en lo que propone 

un recurso único en la prevención de salud y lleva-

do a cabo nada menos que por una obra social sin-

dical. A nivel comunicación se intensificó la labor en 

el espacio “Pensar Salud” de prácticas saludables, 

ciencia e innovación. Pretendemos que toda la ca-

dena de atención sea sostenible y estos son indica-

dores incuestionables del prestigio y la voluntad de 

servicio eficiente de OSPAT.

Para finalizar, quiero expresar también una de las 

desventajas de la masividad tecnológica: la promo-

ción en varias provincias de la modalidad de juego 

online que, en la mayoría de los casos, no poseen 

sustento legal alguno y sencillamente son bancas 

clandestinas totalmente ajenas a la genuina activi-

dad del turf. Se esconden en plataformas de opcio-

nes múltiples e incluyen a la competencia hípica en 

una especie de casino digital en la propia casa. Es-

tas apuestas en línea por supuesto que no están re-

guladas y en nada se vinculan a la comercialización 

de los hipódromos donde se originan las imágenes 

y que son el sostén de una industria productiva in-

tensiva generadora de cientos de miles de puestos 

de trabajo. Los gobiernos y entes de control debe-

rían centrar sus esfuerzos en combatir esta moda-

lidad de apuesta instantánea múltiple y promover, 

junto a los escenarios hípicos, un instrumento pro-

pio y general para el circuito del turf, donde la lu-

dopatía no alcanza ni al 2% del público y que es un 

esquema exitoso a nivel mundial.

Aprovechemos de una vez por todas los nuevos 

procedimientos para generar más producción y 

trabajo con una política que contribuya al aumento 

de la participación de nuestro sector para ubicar-

nos nuevamente entre los 5 primeros del mundo. 

Deberán, pues, atenderse los reclamos en este sen-

tido y actuar con sana coherencia para recuperar 

el peso específico de la actividad hípica argentina.

¡Un afectuoso saludo!
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El Sector Hípico
El turf federal va tomando
carrera
Por Carlos Delfino (*)

Luego de un 2020 atravesado por una larga suspen-

sión de las carreras en la Argentina por la cuarente-

na impuesta por el gobierno nacional a causa del 

Covid-19 y la posterior minuciosa creación de pro-

tocolos para reactivar la competencia, la enseñanza 

de todo aquello produjo un 2021 con una base mu-

cho más sólida. En especial, para todos aquellos hi-

pódromos provinciales que trabajaron en el progre-

so de sus programaciones, transmisiones en vivo de 

alta calidad y la relación lúdica entre ellos.

Así, a una temporada con muy baja frecuencia de 

reuniones hípicas como la anterior, que incluyó casi 

medio año de cierre en un escenario con recursos, 

fondos e historia como Palermo y más de un semes-

tre en otras de parecido calibre como las pistas de 

San Isidro y La Plata, le siguió un 2021 con un caudal 

de carreras muy cercano a lo normal en la mayoría 

de las provincias. Aquellas que levantaron las ban-

deras del crecimiento y agilizaron sus mecanismos 

tuvieron un despegue, ubicándose en rangos muy 

por encima de la pre-pandemia.

Cada fin de semana, e incluso en días feriados y 

otros emblemáticos que se utilizan para sumar jor-

nadas especiales, el turf federal entregó funciones 

a la vista de todo el país, mediante el envío de sus 

imágenes por sus canales de YouTube. Otros, inclu-

so, adoptaron días de la semana con menos activi-

dad a nivel nacional para fortalecer su propuesta y 

no superponerse con otras cercanas. Eso llevó, ade-

más, a establecer lazos entre hipódromos y jurisdic-

ciones, para coordinar una programación conjunta 

por zonas y, en casos, aplicar un mecanismo de re-

ciprocidad para la recepción de las apuestas.

Aquellos que generaron y mejoraron una aplicación 

para el juego quedaron incluso mucho mejor posi-

cionados, porque eso derramó en la actividad: más 

ingresos, más trabajo, más reuniones, más recursos, 

mejores premios. Los cursos de capacitación ininte-

rrumpidos de la UTTA, que continuaron realizándo-

se en forma virtual y hasta se intensificaron y diver-

sificaron, sirvieron para generar conciencia, renovar 

ideas, tomar impulso y fueron fuente de inspiración 

para que en múltiples escenarios escaparan de la 

modorra y el conformismo histórico, convencién-

dose de la posibilidad concreta de afianzar el creci-

miento propio y fortalecer la columna vertebral de 

un turf federal.

Superar las falencias con creatividad, afirmarse en 

la necesidad de dar un paso sólido hacia adelante 

para construir la mejor opción posible individual-

mente y para el conjunto, enfocar las ideas en lo in-

clusivo que resulta una actividad que demanda un 

abanico de mano de obra irremplazable y acompa-

ñar con la renovación tecnológica una pasión infi-

nita alrededor del caballo tendrán un efecto avasa-

llador. Y en eso se muestra el turf federal, tomando 

carrera.

(*) Periodista especializado 
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Cluster hípico

SPC

Criolla

Árabe

Cuarto de milla

Polo argentino

Silla argentino

Peruano de paso

Appaloosa

Razas pesadas

CRÍA
Turf

Polo

Salto

Pato

Endurance

Atalaje

Trote

DEPORTES
HÍPICOS

ACTIVIDADES

Genética

Tranferencia

embrionaria

Trabajo rural

Turismo rural

Centros

tradicionalistas

Equinoterapia

Seguridad

Espectáculos

OTRAS 
ACTIVIDADES
HÍPICAS

INSUMOS OPERACIONES

Industria veterinaria

Herrajes

Transporte, fletes y seguro

Prensa y publicidad

Alimentos y forrajes

Talabartería y enseres

Operadores e intermediarios

Exportación

Importación

Integrantes de una 
    caballeriza

Sus tareas consisten en cuidar 
a los caballos: limpiarlos, ali-
mentarlos, bañarlos y cepillar-
los. Además, es el encargado 
de llevar al caballo a la pista de 
carreras. Es el trabajador que 
más tiempo pasa con el San-
gre Pura.

 PEÓN

Se lo conoce también como 
“compositor”, “preparador” o 
“cuidador”. Es una suerte de di-
rector técnico para la campaña 
de un caballo. Cuenta con una li-
cencia otorgada por la Comisión 
Hípica que los habilita a cuidar y 
entrenar caballos de carrera.

ENTRENADOR

Es el nexo entre el entrenador 
y el peón, y también la mano 
derecha del cuidador.
Organiza el día a día en las ta-
reas de la caballeriza, y ayuda 
a ensillar a los caballos cuando 
salen a la cancha. 

CAPATAZ

Sus caracteristicas físicas son 
clave: los jockeys deben ser 
bajos en estatura y en peso. 
Montan a los caballos en las 
jornadas de carreras y tam-
bién suelen trabajarlos en los 
ensayos previos a una compe-
tencia. 

JOCKEY

Es muy convocado por entre-
nadores porque descarga kilos 
respecto del jockey. Sale de las 
diversas Escuelas de Aprendi-
ces o, para adquirir el permiso 
para correr sin restricciones, 
debe sumar 10 conquistas ofi-
ciales.

JOCKEY
         APRENDIZ

Recibe las instrucciones del 
entrenador sobre el tipo de 
trabajo a realizar para varear al 
caballo. Lo puede sacar en el 
stud o montarlo en la partida. 
Es común que el galopador 
haya tenido alguna experien-
cia como jockey.

GALOPADOR

Suele concurrir muy a me-
nudo a las caballerizas. Está 
a cargo de revisar análisis, ra-
diografías, o placas de los ca-
ballos, y de hacer endoscopias 
para verificar si hubo sangra-
do en el entrenamiento.

VETERINARIO

Al caballo se lo herra, apro-
ximadamente, una vez por 
mes. Si corre, pueden ser más 
veces. El herrador utiliza di-
ferentes tipos de herraduras, 
dependiendo del estado de 
las pistas y de la preferencia 
del entrenador

HERRADOR

Puede domar al caballo en el 
campo o en el stud: primero lo 
sacan de tiro y lo van montan-
do de a poco. Su trabajo pue-
de durar 30 días o más, depen-
diendo de la mansedumbre 
del caballo.

DOMADOR

Llega por la tarde al stud y se 
va a la mañana siguiente. Pro-
porciona avena y agua a los 
caballos, respetando la ración 
indicada, da inyecciones y lim-
pia la cama. Es el encargado 
nocturno del stud.

SERENO
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Unión de Trabajadores del Turf y afines

La Unión
Visión y objetivos

La Unión de Trabajadores del Turf y Afines repre-

senta, de acuerdo a su personería gremial, a las

trabajadoras y los trabajadores del territorio argen-

tino, obreros y empleados, sin distinción de jerar-

quías, que se desempeñan en los Jockey Clubes, en 

los hipódromos y en espectáculos de carreras lo-

cales y foráneas que se desarrollen en caballerizas, 

hipódromos, studs, haras o agencias habilitadas, 

cualquiera fuere la denominación que adopten.

La evolución y el crecimiento de la actividad hípica, 

y también del mercado y de las oportunidades co-

merciales que surgen de esta industria, son la me-

jor garantía de una movilidad ascendente para las

trabajadoras y los trabajadores de todos los secto-

res involucrados. Desde la UTTA trabajamos para 

conseguir la unión de todos ellos, brindando herra-

mientas para hacer frente a los requerimientos del 

mundo del trabajo.

Tenemos la convicción de que se deben ejecutar 

acciones integrales de transformación que pon-

gan fin a los actuales paradigmas de competencia 

desigual. La industria del caballo es generadora 

de empleo intensivo por excelencia. Al representar 

una proporción significativa de la producción agro-

pecuaria, y también de las economías regionales y 

nacionales, uno de nuestros objetivos fundamenta-

les es lograr una mayor visibilización de la actividad 

para obtener los recursos necesarios y fortalecer al 

sector.

Los procesos de fragmentación social que se die-

ron en los últimos años estimulan un replanteo 

sobre el rol social del sindicato que, en el marco de 

un abordaje integral, ha asumido un compromiso 

solidario hacia las personas desocupadas o en si-

tuaciones de vulnerabilidad. Atentos a ese contexto, 

hemos consolidado diversos programas de benefi-

cios, formación, promoción de empleo y recreación.

Programas

 Beneficios sociales

Se brinda asistencia a las trabajadoras y los trabaja-

dores de la industria hípica a través de prestaciones 

que les permiten afrontar con mayor seguridad dis-

tintos momentos de sus vidas.

 Formación en la Industria Hípica

La UTTA desarrolla una propuesta de formación 

que otorga a los afiliados herramientas específicas 

relacionadas con su área de desempeño, fortale-

ciendo los procesos de autogestión y de participa-

ción y, en general, el trabajo individual y colectivo. 

También promueve acciones de formación dirigi-

das a las delegadas y los delegados sindicales para 

fortalecer su desempeño en los espacios de trabajo 

favoreciendo la articulación entre trabajadores, em-

pleadores y el gremio.

 Promoción del Empleo

Se promueven mejoras laborales y nuevos espacios 

de trabajo para las trabajadoras y los trabajadores

de la actividad hípica, generando vínculos institu-

cionales con actores de referencia en la industria y 

con otros organismos.

 Recreación y Turismo

La UTTA brinda un servicio de turismo social en dis-

tintos puntos del país para sus afiliados y familias: 

ofrece la posibilidad de experimentar un intercam-

bio socio-cultural acompañado de ocio y descanso.
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 Promoción de la Industria Hípica

Desde el sindicato se promueve el vínculo entre los 

distintos sectores de la actividad, para el fortaleci-

miento de la industria hípica.

 Vínculo con la Comunidad

Cada año se generan acciones que permitan mejo-

rar la calidad de vida de las trabajadoras y los traba-

jadores de la actividad, su grupo familiar y la socie-

dad en su conjunto.

Para llevar a cabo estas acciones, la UTTA cuenta 

con la colaboración de un equipo técnico que, bajo 

la directriz del Consejo Directivo, hacen que cada 

día nuestros trabajadores tengan un vínculo direc-

to con la Unión. Las principales áreas de trabajo son:

- Área Administrativa

- Área de Capacitación, Beneficios Sociales y

  Proyectos Especiales. 

- Área Legal

- Área de  Prensa y Comunicación

Este grupo de trabajo es un equipo interdisciplina-

rio compuesto por profesionales del derecho y de 

las relaciones laborales, de la administración y las 

finanzas, de la comunicación y el  diseño. Esta di-

versidad permite que cada miembro aporte múlti-

ples  conocimientos y habilidades derivados de su 

formación. En forma complementaria y colaborati-

va cada persona persigue la visión y los objetivos de 

la Unión desde una mirada específica y particular 

permitiendo así abordar en forma integral todas las 

aristas de la relación trabajador-gremio.

Sitio web

www.utta.org.ar

Línea telefónica gratuita

0800–222–0665

WhatsApp Institucional 

+54 9 11 6516-6052

Redes sociales

@utta.org.ar

@uttaturfyafines

@uttaturfyafines

UTTA TV

UTTA OSPAT

Canales de difusión y comunicación
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Carlos Felice
Trayectoria del Secretario General

Nacido el 3 de febrero de 1962 en la provincia de 

Santa Fe, Carlos Daniel Felice es abogado, dirigen-

te sindical y político y especialista en derecho coo-

perativo y en sistemas de salud y seguridad social. 

El progreso social y laboral de las trabajadoras y los 

trabajadores del sector hípico y la profesionaliza-

ción y la promoción del turf en toda la Argentina 

han sido los pilares de lucha en su vida. 

Desde muy joven mostró interés por el turf: “A los 

seis años me llevaban a ver competencias hípicas, 

y me enamoré de los cascos de los caballos en la 

arena, las chaquetillas, el público, el verde”. A los 16 

años, ingresó a la Secretaría de Carreras del Hipó-

dromo de Las Flores, que dependía del Jockey Club 

de Santa Fe. Además, fue pagador de premios en la 

tesorería del hipódromo los días de reunión y cro-

nista de carreras en la revista Campana y en los dia-

rios El Litoral y Hoy en la Noticia. “Mi primer trabajo 

fue en el hipódromo. Pasaba los resultados del Stud 

Book Argentino, realizaba los programas de carre-

ras y también trabajaba los domingos como jorna-

lero pagando premios”.

Felice inició también de joven su participación po-

lítica. Expuso y escribió artículos sobre las organi-

zaciones de economía social. Participó en la fun-

dación, en 1991, del Movimiento de Cooperativas 

Peronistas (MOCOPE). Entre 1989 y 1993, se desem-

peñó en el cargo de director provincial de Coopera-

tivas de la Provincia de Santa Fe. En 1994, fue asesor 

en el Ministerio de Agricultura, Ganadería, Industria 

y Comercio (MAGIC), y también jefe de asesores del 

bloque Justicialista del Concejo Deliberante de la 

municipalidad de Santa Fe. Se postuló como can-

didato a intendente de Santa Fe por el PJ en dos 

oportunidades: en 1997 y en 2015, consiguiendo en 

la última oportunidad una masa electoral propia 

muy amplia.

Como líder sindical, impulsó acciones integrales 

en defensa de las fuentes de trabajo de quienes se 

desempeñan en las distintas actividades hípicas. 

En ese sentido, promovió hipódromos abiertos, me-

joras salariales, trabajo registrado y la dignificación 

del hombre y la mujer a través de su trabajo con el 

caballo.

En los últimos años, lideró múltiples gestiones para 

revertir la situación de crisis de los hipódromos del 

interior del país, que torna dramática la realidad de 

quienes dependen económicamente de dichas en-

tidades. Algunas de las estrategias puestas en mar-

cha por Felice para contrarrestar las condiciones 

desfavorables del turf del interior fueron: la crea-

ción de la Copa UTTA, el certamen Reina Nacional 

del Turf, la promoción del juego didáctico infantil 

Caballo Argentino, el documental COPA UTTA Res-

tauración del Turf Nacional, el programa televisivo 

Argentinos Pura Sangre, el apoyo sistemático a los 

hipódromos del interior en sus reuniones anuales, 

los Remates Federales UTTA, el programa de Ca-

pacitación para la Industria Hípica, el programa de 

Capacitación en Oficios y los Convenios Colectivos 

de Trabajo para los trabajadores del turf, del trote y 

del pato.

La gestión de Felice al frente de la UTTA y de la Obra 

Social del Personal de la Actividad del Turf (OSPAT) 

fue reconocida en distintos ámbitos. En 2010, OS-

PAT fue destacada internacionalmente en la cum-

bre de líderes de gestión en salud en Colombia. En 

su calidad de dirigente sindical, Felice recibió dis-

tinciones por parte de personalidades sociales y de 

la política argentina, de entidades hípicas, deporti-

vas y civiles del sector privado y del tercer sector, 

y de los trabajadores de esta actividad en distintos 

rincones de la patria.

En las últimas elecciones nacionales de la UTTA, Fe-

lice fue reelecto como Secretario General de la or-

ganización con mandato hasta 2024.
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Presidente de OSPAT

Como Presidente de la Obra Social del Personal de 

la Actividad del Turf (OSPAT), Carlos Felice concibió 

y lleva a cabo un modelo de gestión humanista, ágil 

y de gestión integrada con el subsector privado y el 

Estado.

Entre los hitos de su gestión al frente de la obra so-

cial se encuentran el programa solidario En el Lu-

gar del Otro y su avanzada en el campo de la Salud 

Digital a través del servicio de telemedicina Hola 

Doctor! y sus Estaciones Diagnósticas. Asimismo, 

en 2020 se destacó por su impecable performance 

ante la dramática pandemia global por COVID-19, 

que garantizó accesibilidad a los servicios con alta 

capacidad de respuesta.

A partir de una administración racional y sostenible, 

en la práctica Carlos Felice ratificó que el subsec-

tor de la seguridad social es el más eficiente de la 

Argentina para ofrecer seguridad prestacional a los 

beneficiarios dentro del sistema de salud.

Sitio web

www.carlosfelice.com.ar

Redes Sociales

Carlos Felice

Carlos Felice

@carlosd.felice

@felicecarlos

@carlosdfelice

Canales de difusión y comunicación
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Actividad Institucional
Acuerdos Salariales

Encuentros con la Escuela de Formación Sindical CITRA

En el marco de la pandemia, la Unión de Trabajado-

res del Turf y Afines no cejó en sus gestiones para 

beneficiar a sus trabajadores en el aspecto salarial. 

Su Secretario General, Carlos Felice, y el Consejo Di-

rectivo así lo impulsaron.

Es por ello que en 2021 se suscribieron diversos 

acuerdos salariales. Entre ellos para los trabajado-

res de: el Jockey Club de Gualeguaychú, a partir de 

enero; Agroveterinaria Esperanza S.A. a partir del 

mes de febrero; el Instituto Provincial de Juegos y 

Casinos de la Provincia de Mendoza y el Jockey Club 

de Corrientes, a partir del mes de marzo; el Jockey 

Club de Salta a partir de abril; el Jockey Club de Vi-

lla María y el Jockey Club de Tucumán a partir de 

mayo, el Jockey Club de San Francisco y Haras Don 

Florentino, aplicable en el mes de septiembre, el 

Jockey Club de Santa Fe, el Jockey Club de Azul y 

el Hipódromo Ciudad de Dolores, a partir de octu-

bre,  y la Federación Argentina de Jockey Clubes e 

Hipódromos haciéndose efectivo a partir del 1º de 

agosto.

Además, para la actividad del Pato también se con-

cretaron nuevos valores de salarios básicos para to-

dos los trabajadores de la actividad en el marco del 

Convenio Colectivo de Trabajo Nº 685/14, a partir de 

abril de 2021.

El 23 de Marzo la UTTA participó del 1° Encuentro 

Intersindical de Formación desarrollado por la Es-

cuela de Formación Sindical de CITRA, donde se 

debatió sobre las necesidades de formación de las 

organizaciones en el nuevo contexto atravesado 

por la pandemia de COVID – 19.

El segundo encuentro se llevó a cabo el 24  de sep-

tiembre donde se compartió el arduo trabajo reali-

zado en el área de formación en un nuevo contex-

to y se reflexionó sobre futuras problemáticas por 

abordar.

Junto a Radar Intersindical de
Cultura

El 18 de marzo la UTTA estuvo presente en el en-

cuentro de Radar Intersindical de Cultura junto a 

los distintos gremios que lo conforman. 

El sindicato participó de un intercambio sobre la 

importancia de potenciar y difundir las acciones 

culturales de las organizaciones sindicales y sus afi-

liados, haciendo hincapié en las nuevas formas de 

conectividad y acceso a la información en el con-

texto actual.

También, el 2 de julio el gremio liderado por Carlos 

Felice participó del encuentro desarrollado entre el 

Ministerio de Cultura de la Nación  y el Radar Inter-

sindical de Cultura, en el que estuvo presente el Sr. 

Ministro, Prof. Tristán Bauer.  

El objetivo del encuentro consistió en articular ac-

ciones futuras y trabajar en conjunto en pos de pro-

teger y promover la actividad cultural en su totali-

dad.
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Junto al Ministerio de Trabajo

El 16 de abril la UTTA participó de la Charla-Debate 

Por qué hablar del racismo en el mundo Sindical 

del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad So-

cial de la Nación.

El objetivo del encuentro fue construir una agen-

da de trabajo junto a los sindicatos comprometidos 

con los desafíos para la inclusión y la igualdad que 

tienen por delante sus organizaciones.

Entre los temas destacados se desarrollaron: ¿cómo 

operan los condicionantes étnico-raciales tanto en 

las personas trabajadoras como en su representa-

ción gremial?, ¿De qué hablamos cuando habla-

mos de  racismo?, ¿Cuáles son las dinámicas de 

segmentación racial en el mercado de trabajo?, 

¿Cómo incide, a fin de cuentas, el racismo criollo en 

el mundo del trabajo?

Racismo en el mundo sindical El 11 de mayo el Ministerio de Trabajo, Empleo y Se-

guridad Social de la Nación desarrolló la “Jornada 

de Políticas de prevención del impacto de los con-

sumos problemáticos en el ámbito laboral”.

Durante la jornada el Señor Ministro, Dr. Claudio 

Omar Moroni, firmó un convenio de cooperación 

con la titular de SEDRONAR, Lic. Gabriela Torres, 

con el objetivo de desarrollar junto a sindicatos y 

empresas, políticas y acciones de prevención para 

mejorar las condiciones de trabajo.

Políticas de prevención 

El lunes 4 de octubre la UTTA auspició la XIV Jorna-

da de Actualización en Producción Equina 2021 rea-

lizada por Facultad de Ciencias Agrarias de la Uni-

versidad Nacional de Lomas de Zamora, Dirección 

de Monta y Veterinaria; al tiempo que se colaboró 

con el hogar de día para chicos en situación de calle 

“Sueños de amor”.

Entre los temas desarrollados se destacaron: pri-

meros pasos en la doma de un caballo de carreras, 

adaptaciones fisiológicas en el caballo de carreras 

desde el campo hasta el debut, y el equilibrio cor-

poral del caballo a través del recorte del casco.

Jornada de Actualización en 
Producción Equina
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El 14 de octubre tuvo lugar la Asamblea General Or-

dinaria de Delegados Congresales de la Unión de 

trabajadores del Turf y Afines, a los fines de dar tra-

tamiento a la memoria y balance de los ejercicios 

2019- 2020. Los mismos no fueron tratados oportu-

namente debido a las restricciones impuestas por 

la pandemia Covid- 19. 

La reunión fue encabezada por su Secretario Gene-

ral, Dr. Carlos Felice, quien dio apertura a la misma, 

llevando a cabo un homenaje, a los afiliados y fami-

liares que fueran víctimas de esta terrible enferme-

dad. 

En virtud de lo antes dicho y teniendo en cuenta el 

compromiso social y la empatía que caracteriza a la 

organización, se decidió dar el nombre de “Carmen 

Jauven”, esposa del compañero Rodolfo Guayama, 

a la presente asamblea.

Acompañaron al Secretario General, integrantes 

del Consejo Directivo y Cuerpo de delegados Con-

gresales y Delegados de personal de todo el país. 

En el marco de la misma, fueron aprobados las me-

morias y balances mencionados.

Para finalizar, Felice agradeció el enorme esfuerzo 

realizado durante todo este tiempo, tanto del Con-

sejo Directivo, los Delegados y el conjunto de tra-

bajadores afiliados, quienes enfrentaron cada una 

de las coyunturas gremiales y políticas, en este año 

especialmente dificultoso para la clase trabajadora 

y toda la sociedad.

La UTTA Celebró su Asamblea
General Ordinaria

En octubre, Carlos Felice, Secretario General de la 

UTTA, firmó con la Rectora de Universidad Metro-

politana para la Educación y el Trabajo (UMET)  Dra. 

Ma. Cecilia Cross, un convenio de cooperación para 

renovar el compromiso del otorgamiento de becas 

totales y parciales, en favor de los afiliados del gre-

mio y de sus familiares directos, con el propósito de 

acceder a la oferta actual y futura que conforma la 

amplia cartera educativa de la UMET.

Acompañaron este acto la Sra. Ana Natalucci -Direc-

tora de Vinculación Tecnológica de la UMET, el Sr. 

Juan Bonnin Director del Centro de Investigación 

de los Trabajadores (CITRA), miembros del Consejo 

Directivo de UTTA, referentes, delegados y delega-

das de la Unión de las diversas seccionales del país.

La UTTA se incorporó al centro de estudios en 2016 y 

desde entonces los afiliados al sindicato, a través de 

dichas becas,  pueden acceder a una amplia varie-

dad de carreras con proyección laboral, como tam-

bién a diversas actividades de extensión.

Nuevo Acuerdo con la UMET
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Formación
Conciencia, la clave para la protección
de todos

El martes 13 de abril se desarrolló en forma virtual 

la jornada de formación sobre “Prevención de en-

fermedades, medicación y vacunaciones exigidas 

por los hipódromos y organismos sanitarios” como 

punto de partida del ciclo 2021.

 

El inicio del ciclo 2021 de la Unión de Trabajadores 

del Turf y Afines (UTTA) lo marcó la jornada formati-

va de “Prevención de enfermedades, medicación y 

vacunaciones exigidos por los hipódromos y orga-

nismos sanitarios”, una temática abordada por los 

médicos veterinarios Abel Bacigalupe, quien ya ha 

encabezado clases presenciales en años anteriores, 

y Esteban Di Gennaro. 

Este último tomó la punta para liderar el relato y 

profundizar en el tema de la rinoneumonitis equi-

na, en un curso dictado de manera gratuita, como 

es habitual en esta iniciativa promovida hace ya 

más de una década por Carlos Felice, Secretario Ge-

neral de la UTTA. Y De Gennaro, entonces, y con el 

antecedente fresco del brote de EHV-1 en Europa y 

Estados Unidos se enfocó en explicar cómo traba-

jan los virus, sus mutaciones, la transmisión, el de-

talle de los herpes, que “son parásitos que invaden 

el cuerpo, casi siempre por vía respiratoria, y quie-

ren quedarse de por vida”.  

“Puede ser eliminado o quedar escondido, produ-

ciendo problemas nerviosos o neurológicos”, pre-

cisó, para luego avanzar con las características de 

la Influenza y de la anemia infecciosa, el contagio 

a través de vectores, y la importancia de los planes 

vacunales en las enfermedades que sí existen. “La 

anemia no tiene vacuna y cuando uno se relaja, ex-

plota por todos lados. Hay que ser exigentes con el 

traslado de animales de un lado a otro y ser riguro-

so en las zonas limpias”, subrayó.  

Con Bacigalupe, mediante presentaciones visuales, 

avanzaron en los diagnósticos, el manejo sanitario 

adecuado, las pautas al momento de anotar con la 

vacunación, las sustancias permitidas y los test obli-

gatorios en la competencia, además del valor de la 

alimentación y el  buen entrenamiento. Fue una 

clase desarrollada a partir de una guía práctica de 

cómo actuar en la prevención y en los tratamien-

tos. Y se remarcó una palabra: “Conciencia”. La clave 

está ahí para proteger a los animales, a las personas 

del equipo de trabajo que los rodean y a la industria.
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Una capacitación (récord) que
educa y salva vidas

En dos ciclos y de manera virtual, la médica vete-

rinaria Mariela Verónica Heredia disertó ante más 

de 150 asistentes sobre “Primeros auxilios equinos” 

y el principal interrogante: Qué hacer durante una 

emergencia antes que llegue el especialista.

Con récord de inscriptos, de manera virtual y en dos 

jornadas en semanas consecutivas, se desarrolló 

una nueva capacitación de la Unión de Trabajado-

res del Turf y Afines (UTTA), que en plena pandemia,  

sostuvo uno de sus pilares como es tradicional en la 

organización que preside Carlos Felice, su Secreta-

rio General. Esta vez, con la médica Mariela Veróni-

ca Heredia como disertante, la clínica de “Primeros 

auxilios equinos” se enfocó en una pregunta: ¿Qué 

hacer durante una emergencia antes que llegue 

el veterinario? Así, se mantiene con firmeza nues-

tra prédica por el trabajo, la seguridad, educación 

y nutrir de conocimientos a quienes componen la 

actividad hípica a nivel nacional, de punta a punta 

del país.

Más de 150 asistentes conectados desde decenas de 

ciudades de todo el país escucharon cómo afrontar 

las situaciones claves en ese tipo de urgencias y se 

debatieron todo tipo de experiencias. “Mantener 

la calma, llamar al veterinario, que siempre es re-

comendable tener varios contactos, buscar ayuda 

de personas idóneas y tener acceso a un botiquín 

completo son aspectos fundamentales en cual-

quier tipo de emergencia”, se planteó como premi-

sa de base, en una industria donde lo laboral tiene 

un rol clave y determinante.  Nuestras acciones, se 

sabe, siempre se vinculan a la calidad de vida de los 

caballos y, como consecuencia, de las condiciones 

de trabajo de las trabajadoras y los trabajadores.

Sobre las heridas, Heredia las dividió en incisas 

(poco dolorosas, aunque pueden complicarse con 

hemorragias y lesiones de tejidos subyacentes), la-

cerantes (mordeduras de perros) y punzantes (por 

clavos o espinas, presentan mínima hemorragia 

aunque alta contaminación). “En el manejo del 

tiempo transcurrido tendrá como consecuencia un 

menor o mayor grado de contaminación”, precisó. 

Además, analizó las ventajas del vendaje, la necesi-

dad de higienizar diariamente manos y patas si no 

se utiliza vendas y hasta surgieron ideas: “El azúcar 

es un excelente cicatrizante, así como el almíbar 

en gel espeso. Utilizo mucho el aceite ozonizado, el 

aceite de ajo y preparados en base a aloe vera”.

Se subrayó que “nunca se debe desestimar el san-

grado ni de dónde proviene” y propuso “enseguida 

realizar compresión manual de cinco minutos con 

gasas o material limpio, y pasado ese lapso, es nece-

sario un vendaje compresivo o un torniquete hasta 

la llegada del veterinario”. Jabón neutro, soluciones 

antisépticas y agua limpia con manguera o asper-

sores son aliados de las curaciones, con una muy 

especia recomendación: “El agua oxigenada sólo 

debe ser utilizada en heridas punzantes, y enjua-

gando enseguida sí o sí”. 

Por otra parte, los cólicos tomaron el centro de la 

escena en la segunda mitad de la exposición, tras 

las palabras de Ricardo Solaro,  Secretario Adjunto 

de UTTA. A partir de la conciencia de que se puede 

potenciar el rendimiento de los caballos con una 

buena alimentación, un correcto entrenamiento y 

adecuadas condiciones sanitarias y veterinarias, se 

vela así por una actividad transparente, segura y 

libre de riegos para quienes se desempeñan en la 

industria día a día. 

Se apuntó a las causas más frecuentes (cambios 

bruscos en la alimentación, exceso de granos, falta 

de agua, entre otros) y a la consideración de situa-

ciones predisponentes. Para ello, Heredia reclamó 

atención especial en “la variación del temperamen-

to, algo que incluye a caballos que son altamente 

sensibles al dolor y los que, por el contrario, son 

muy resistentes”. Siempre poniendo énfasis en que 

“es básicamente un dolor abdominal y no se trata 

de una enfermedad sino de un signo, pero requie-

re su tratamiento urgente porque puede llevar a la 

muerte del animal”. De hecho, “pueden ser espas-

módicos o gaseosos, que son los más comunes y 

casi siempre pasan sin medicación, pero su reitera-

ción por irritación puede llevar al cólico estrangu-

lante”. 

Así, entonces, se indicó sobre la importancia ma-

yúscula de “colaborar con el veterinario aportando 

datos concretos, como hora de inicio y frecuencia 

cardíaca, y saber reconocer las diferencias con su 

estado normal, la hidratación y caminarlo suave-

mente si está nervioso, por unos 15 ó 20 minutos, 

como para favorecer el movimiento intestinal, ya 

que los caballos no producen vómitos”. En cambio, 

“no hay que darles de comer, ni diuréticos, poca 

agua, y nunca un enema por el riesgo de rotura de 

recto”, remarcó la veterinaria, cuya voz fue seguida 

muy atentamente por todos, ya que este tipo de ca-

pacitaciones también salvan vidas.
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El Folclore del turf: debate, ideas
y vivencias

En tres clases semanales virtuales y con invitados 

especiales se desarrolló otra capacitación de la 

UTTA, que se extendió desde la “Previa del día de 

Carreras” hasta el potenciamiento de la industria 

con propuestas para una hípica Federal.

El sábado 17 de julio finalizó con gran repercusión la 

capacitación virtual y gratuita denominada “El Fol-

clore del Turf”, que constó de tres clases semanales 

consecutivas con asistentes de todo el país. En la 

tercera y última jornada se hizo foco en el poten-

ciamiento de la industria, debatiendo propuestas y 

desafíos enfocados en una hípica federal. Impulsa-

dos por su Secretario General, Carlos Felice, desde 

la UTTA se fomenta y desarrolla el aprendizaje en 

oficios claves en forma permanente. Estas herra-

mientas de formación, que ya son un ícono del gre-

mio, dan un valor agregado personal y profesional a 

cada actor de la actividad.

Se analizó el contexto social del turf, con alternati-

vas para los hipódromos en distintos aspectos: de-

sarrollo, capacitación y turismo. El área de desarrollo 

social pasó a ser fundamental durante la pandemia 

porque no hubo carreras, se paralizó la actividad y 

bajaron los ingresos. Se debatieron ideas sobre la 

contención, integración, visibilidad y la necesidad 

de contar con un Estado involucrado en la industria 

para mostrar todo lo que sale desde los hipódro-

mos, el detrás de escena de cada carrera y la nece-

sidad de profundizar en el marketing y los recursos.

“Visitas guiadas”, “apertura mental”, “docencia”, “ha-

cer convivir el folclore con las ideas nuevas”, “cons-

truir una base muy fuerte para saber transmitir”, 

“tener pasión por lo que se hace” y “fomentar equi-

pos de trabajo involucrados” fueron algunas de las 

múltiples menciones repetidas y bienvenidas. Ins-

pirados en la experiencia que dejó la exitosa Copa 

UTTA, se profundizó en las claves de la difusión en 

tiempos de crisis, el interés de la dirigencia, poten-

ciar ideas, formular nuevos cursos y la profesiona-

lización de los trabajadores. Todo en un marco de 

relación entre hipódromos: desde la conectividad a 

las normativas.

Inicialmente, el encuentro de reflexión y formación 

había hecho base en la “Previa del día de carreras”. 

Por entonces, se debatió sobre la cadena producti-

va de la industria, los roles y responsabilidades de 

los profesionales y el trabajo en el stud. A lo largo 

de más de dos horas cada día, asistentes de diver-

sas ciudades de la Argentina compartieron sus vi-

vencias, anécdotas y expectativas en este ciclo con 

Juan Ignacio Genzano y Reinaldo Molina como fa-

cilitadores. Se profundizó en las costumbres, tan 

dispares por la mañana, tarde y noche, y hasta se 

habló en detalle del uso del reloj en los entrena-

mientos, los tipos de viajes, la toma de decisiones 

para las necesidades de cada caballo y la nutrición.

Alejandro Uriona, que dejó su trabajo de periodista 

y relator de fútbol en los principales medios televisi-

vos tras 24 años, compartió su reconversión, llevado 

por su pasión por los caballos, que lo hizo prepa-

rarse para criar, entrenar y montar. Llegó a darse el 

gusto de ponerse la chaquetilla y correr en Palermo 

en diciembre pasado. Un ejemplo entre tantos ora-

dores.

Como Pablo Sahagian, ex jockey y consagrado en-

trenador, quien sostuvo que el principal secreto de 

su oficio es “conformar un gran equipo de trabajo” 

y que “el buen caballo hace al gran cuidador y es el 

que te salva, como Puerto Escondido, que me hizo 

ganar el Pellegrini”. Su historia de vida, formándose 

desde chico en un hipódromo, es el espejo donde 

se ven tantos trabajadores de la actividad de punta 

a punta del país.

Se resaltó la tarea del peón, “la primera persona que 

ve al caballo cada día e inicia los cuidados para que 

el entrenador lo reciba en la cancha para las distin-

tas formas de vareo”. Y a partir de ello, un recorrido 

desde la relación entre los componentes del equipo 

hasta los tipos de traslados: cómo y cuándo viajar, el 

valor del transportista, el stress, la seguridad, la co-

modidad, el temperamento, consejos, el alojamien-

to que cambió durante la pandemia, los costos y 

beneficios en la toma de decisiones.

Al abordar la temática de “Un día en las Carreras”, 

se transmitió en vivo desde San Francisco el trabajo 

previo de organización de ese hipódromo cordobés 

y la recepción de los caballos que compitieron en 

una versión de Carreras de las Estrellas. Propieta-

rios de los studs El Clan Corrientes y El Remanso, 

por ejemplo, entregaron sus miradas y apuntaron 

contra la necesidad de trabajar socialmente en los 

prejuicios, a partir de los principales canales de di-

fusión: Departamentos hípicos, profesionales, me-

dios.

¿Cuándo comienza? El detrás de escena lleva a con-

siderar el inicio en el momento que se anota a un 

caballo y lo que ello dispara. Se inician las sensacio-

nes: adrenalina, incertidumbre y un interrogante: 

“¿nos queda algo por hacer”. Sí, comenzar a disfru-

tarlo desde cada función. Se coincidió en el apego 

a las revistas y los programas oficiales y el folclore 

que nace incluso de los comentarios desde la inti-

midad de las caballerizas. A las palabras de Uriona 

se sumaron los aportes de los especializados Pablo 

Gallo y Carlos Delfino en la descripción del eje fun-

damental. El valor del análisis y la difusión para la 

expansión de una industria que se tiene como co-

lumna vertebral a la pasión, el trabajo y la inclusión.
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Un apasionante viaje por la
ciencia  del caballo deportivo

En la capacitación de la UTTA sobre “Introducción 

a la biomecánica y entrenamiento”, con asistentes 

de siete países, se analizó y debatió sobre la anato-

mía, conformación, aplomos, músculos, las fuentes 

de energía y los sistemas nervioso y muscular.

Se desarrolló en dos clases virtuales el curso de “In-

troducción a la biomecánica y entrenamiento del 

caballo”, que forma parte del ciclo de capacitacio-

nes que la UTTA organiza para fomentar el aprendi-

zaje y el crecimiento de los trabajadores de la indus-

tria. La instrucción estuvo a cargo de la ingeniera 

zootecnista María Florencia Godoy, quien formuló 

el inicio de su exposición en base a dos primeros 

puntos centrales.

En primer término, la importancia y conformación 

en el desempeño deportivo y las lesiones, y luego, 

en la elección de caballos bajo el criterio de la ana-

tomía funcional y su conformación. “Comprender 

la ciencia del movimiento nos ayuda a tener me-

jores resultados y disfrutar mejor del espectáculo 

único que proporciona el caballo”, explicó. Y subra-

yó nuestro lema: “Siempre se pueden hacer peque-

ñas acciones que mejoren la calidad de vida de los 

caballos y, como consecuencia, las condiciones de 

trabajo de los componentes de la actividad”.

Como se sabe, todo lo relacionado a la prevención 

de accidentes y a la seguridad laboral es la co-

lumna vertebral de las capacitaciones de la UTTA, 

liderada por su Secretario General, Carlos Felice. 

Eso dentro de un concepto que ya trascendió las 

fronteras: hubo más de 100 inscriptos no sólo de 

diversas provincias argentinas, sino también desde 

otros seis países, que interactuaron en el debate y 

las experiencias. Así, se unieron desde Chimalte-

nango (Guatemala), Versailles y Lexington (Estados 

Unidos), Montevideo y Trinidad Flores (Uruguay), 

Medellín (Colombia), Alava y Santander (España) y 

Chihuahua (México).

Godoy enfocó la primera de las clases en tres temá-

ticas centrales: anatomía, conformación y aplomos. 

Desarrolló la importancia de los músculos y de la 

flexión de la pelvis en los movimientos, la acción y 

la velocidad, incluso para la detección del origen de 

las dolencias. Y aportó el detalle del aparato hioi-

deo, referido a los huesos sobre los que se apoya la 

lengua, “un músculo súper fuerte que conecta todo 

el cuerpo y puede ser el origen de dolores o con-

tracturas muy distantes”.

En la conformación, el debate se planteó para po-

der entender al caballo, su balance, la armonía y 

hasta la diferencia entre razas. Se contextualizó en 

la distribución del peso y la musculatura en tres di-

mensiones, los ángulos y sus líneas. Y eso incluyó a 

la cabeza, con su expresión, la actitud, la mirada y el 

desarrollo, en medio de lo que es el gusto individual 

y la intuición.

Respecto de los aplomos, se coincidió en que cier-

tas líneas trazadas imaginariamente determinan 

la dirección de las extremidades, definen la distri-

bución de las fuerzas sobre cada estructura y sus 

miembros. Y con el uso de videos ejemplificativos 

se abordó puntillosamente en las desviaciones, so-

bre cómo influyen el desgaste desigual, el movi-

miento, en la distribución ineficiente de presiones, 

el stress y las lesiones por la mayor carga. Y cómo 

afectan la salud los defectos de esos aplomos y cuá-

les son las prioridades que deben atenderse según 

cada uno de ellos.

La segunda clase abarcó la fisiología del entrena-

miento, su sistema nervioso, cardiorespiratorio, el 

músculo esquelético y las fuentes de energía. “La 

idea es que no se lleven recetas, sino criterios, y de 

esa manera buscar la forma de profesionalizar cada 

vez mejor nuestro trabajo”, remarcó Godoy en su rol 

de docente, y se centró inicialmente en las caracte-

rísticas atléticas del caballo, relacionada a sus ma-

nos y patas, la capacidad aeróbica y el metabolismo 

energético.

Se hizo hincapié en los principios del entrenamien-

to: la repetición, la frecuencia, el efecto y la intensi-

dad. “El esfuerzo genera una respuesta adaptativa 

en todos los sistemas, coordinados por el sistema 

nervioso, que es el centro de cómputos”, ejempli-

ficó. El exceso de preparación, en cambio, atenta 

contra el animal. Eso se refiere no sólo a la intensi-

dad de la preparación y a la generación de stress en 

sus articulaciones, sino también en los factores que 

predisponen con una nutrición inadecuada. “Es im-

portante saber qué manejo tuvieron los productos 

antes de llegar a la cuida”, diferenció, y destacó el 

valor de los parámetros de la condición física, re-

marcando la tolerancia de los tejidos y los huesos, 

con su remodelación por el crecimiento y adecuada 

a las cargas. Que no lleve a efectos no deseados en 

el ejercicio, más allá de que el 70% de los caballos 

de carrera suelen reportar sobrehuesos y, en espe-

cial, en los primeros seis meses de entrenamiento, 

a los 2 años.

“Los adultos tienen más resistencia que los potros. 

Es necesario permitir el tiempo de recuperación su-

ficiente para no llegar al punto de fatiga, detectán-

dolo en forma individual, con muchísima observa-

ción”. El detalle se extendió al trabajo de tendones y 

ligamentos, focalizado en la condición elástica y vis-

to en profundidad con otro video. Y a los músculos 

(representan cerca del 60% del caballo entrenado), 

en lo que respecta a la sanidad y la transformación 

de la energía química en movimientos.

Sobre las articulaciones se expusieron seis puntos 

centrales, enfocados en la respuesta al ejercicio, 

preferentemente antes de los 2 años para contri-

buir en la adaptación del cartílago para tener ma-

yor resistencia. El enlace de cada tema llevó a un 

apasionante debate sobre la genética, con todas 

sus posibilidades y proyecciones; el desarrollo y los 

nutrientes, desde la gestación.

En lo referido al sistema respiratorio, se debe saber 

que “no se produce una adaptación pulmonar al 

ejercicio” y es por ello que es el principal factor limi-

tante en el desempeño atlético del caballo. Sí, hay 

adaptaciones metabólicas y circulatorias, por ejem-

plo, para adecuar una mayor demanda de oxígeno 

en el ejercicio. En lo cardiovascular, “el corazón es 

el motor, la cilindrada del caballo. En el ejercicio in-

tenso, el 80% de la sangre está en los músculos; la 

frecuencia cardíaca aumenta ocho veces y la recu-

peración es de 30 minutos”.

¿Lo que hay que evitar? La fatiga, que implica el 

agotamiento de la reserva de glucógeno, la deshi-

dratación y la aparición de ácido láctico en el mús-

culo, entre otras señales. ¿Lo importante? El plan 

nutricional, con todo lo que implica, desde el agua, 

el forraje y las vitaminas hasta lograr el balance de 

peso y condición corporal.

El caballo deportivo es un conjunto de sistemas 

con el potencial de transformar la energía de los 

alimentos en velocidad. Es una “máquina viva” al-

tamente eficiente cuando se logra una adecuada 

adaptación. Y genera pasiones infinitas alrededor 

de los trabajadores involucrados.
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Culminó el curso “La etología como base del bien-

estar del caballo”, desarrollado en tres semanas 

consecutivas en forma virtual con más de 150 ins-

criptos de 10 países, como parte del ciclo 2021 de 

capacitaciones de la UTTA.

Con más de 150 inscriptos de la Argentina, Brasil, 

Chile, Colombia, España, Estados Unidos, México, 

Paraguay, Uruguay y Venezuela, se desarrolló en 

forma virtual el ciclo “La etología como base del 

bienestar del caballo”, en tres jornadas semanales 

consecutivas. Con la ingeniera zootecnista María 

Florencia Godoy al frente de la charla, el encuentro 

fue parte de la serie de capacitaciones que la UTTA 

genera fomentando la inclusión y el crecimiento de 

los trabajadores de la industria, siguiendo la premi-

sa de Carlos Felice, su Secretario General. Siempre 

se pueden hacer pequeñas acciones que mejoren 

la calidad de vida de los caballos y como conse-

cuencia las condiciones laborales de las trabajado-

ras y los trabajadores de la actividad y en ese eje se 

suceden estos cursos que ya son un clásico.

Todos se unieron para ser parte de la charla, com-

partir experiencias, sumar consultas al debate e 

intercambiar opiniones, incluso con videos para re-

flexionar y comparar. ¿Qué es la etología? El com-

portamiento natural de las especies. “El caballo no 

verbaliza, hay que interpretar señales silenciosas. 

Podemos darle el ambiente más seguro pero no 

deja de sentirse una presa. Sí podemos trabajar en 

que se acostumbre a situaciones lejos de lo natu-

ral”, aseguró Godoy. ¿Una palabra clave? Sincroniza-

ción. La primera temática resultó: Comportamiento 

natural y percepción del entorno. ¿Cómo anticipar 

reacciones y prevenir accidentes? “Si el animal está 

bien, va a darnos más y se enferma menos. Descan-

sa mejor, corre mejor, come mejor, más seguro y 

predecible”, amplió.

“El caballo camina, come, camina, come. Vive en 

manada, está alerta, le gusta el juego, está dispues-

to a aprender cosas nuevas porque es curioso y si 

sabemos despertarle esa curiosidad, lo va a hacer 

rápido. Tiene muy buena memoria, lo que puede 

ser beneficioso o no. Le agrada estar en manada, 

sentirse acompañado, habituarse a estímulos muy 

atípicos, como puede ser estar rodeado de elemen-

Prevención, manejo y vínculos: un valor incalculable para el trabajo tos fuera de lo común o al tropel. Se siente relaja-

do porque la persona que lo cuida le transmite un 

estado de calma. Sienten nuestras emociones y ex-

presiones”, continuó la ingeniera.

Se profundizó en la importancia de los sentidos: vis-

ta (panorámica); tacto (piel, cascos, pelos alrededor 

del hocico y bigotes le dan mucha información), 

oído (mayor agudeza que el humano, orejas móvi-

les), gusto y olfato (selectivos con el sabor, tenden-

cia a evitar determinadas partículas). “Cada caballo 

es único. Tiene diversas personalidades, modos de 

reacciones y se anticipan por experiencias previas. 

¿A considerar? Percepción del entorno, reacción in-

mediata de supervivencia, ocultan dolor, diferente 

umbral ante el estímulo y exposición, muy sensi-

bles…”.

En la primera clase sumó su voz la exitosa jocketa 

Andrea Marinhas. “La fusta sirve para avisar. El ca-

ballo corre más cuando ve la mano que se está le-

vantando. No hace falta la fuerza. Yo intento golpear 

sobre la cincha para no llegar al cuerpo. El incentivo 

es nuestro movimiento con el cuerpo y las riendas. 

Hay caballos que corren más sin tener que tocar-

lo. Al pegar fuerte, el caballo va para atrás. Lo tomo 

como si fuera para mí: si alguien me alienta bien, 

voy a correr más; si me agreden, voy a ser un fraca-

so. Hay caballos que se inhiben, hay que darles se-

guridad. Si siente dolor es posible que no aumente 

la velocidad”, compartió su experiencia.

En tren de añadir conocimientos, la temática inte-

ractiva se enfocó, además, en el manejo e instala-

ciones para favorecer el bienestar, con los criterios 

para cada etapa y en cada sistema de alojamiento. 

“Hablamos de sus cinco libertades y del plano nu-

tricional. El caballo es movimiento. Circulación y di-

gestión están súper conectados”, se mencionó, en 

el ida y vuelta del aprendizaje, profundizando en la 

teoría de que “sin pie no hay caballo”, con el detalle 

de los ligamentos, falanges, vasos y laminillas. “La 

infosura es lo más temido”, se aseguró.

Se vieron videos explicativos en cada jornada. En-

tre ellos, uno sobre la flexibilidad del casco, con su 

contracción y expansión. Otro, sobre la sensación 

de seguridad que adquieren en su interacción con 

caballos adultos cuando son destetes y están incor-

porando conocimientos, incluso a través de olores. 

Sobre la importancia de la entrada en calor, se indi-

có las claves antes del ejercicio: “Preparar sus siste-

mas, lubricar las articulaciones e incorporar como 

rutinas las elongaciones y los masajes, por ejemplo. 

Hay que adecuar el entrenamiento al nivel y capa-

cidad del caballo”.

¿Otra cuestión fundamental? El plan sanitario, te-

ner una buena salud bucal, que no se esté causan-

do lesiones al comer, la nutrición adecuada para 

cada etapa de su vida y una buena podología. Todo 

eso encierra la salud preventiva. Y ese fue el dispa-

rador hacia el encuentro final, con todo lo que im-

plica el estrés y su fisiología.

“Están el estrés funcional y el crónico, que nos pre-

ocupa porque debilita el sistema inmunológico; es 

lo que hay que evitar por el peligro constante cada 

día de la vida del caballo”, subrayó Godoy, y abrió 

el debate sobre “qué costo tiene” ese comporta-

miento y la “estrategia para mitigar los efectos”. La 

dimensión del vínculo social y los estados emocio-

nales representan parte de la columna vertebral en 

ese aspecto.

Así, se puso énfasis en la prevención y manejo en las 

diferentes etapas en la vida del caballo, sus conse-

cuencias y el empleo de todos los elementos dispo-

nibles en la cría, el destete y el entrenamiento. Para 

todos, trabajadores de la actividad o curiosos que 

se anotaron para adquirir enseñanzas, cada minuto 

fue una oportunidad para instruirse y darle un valor 

agregado a su relación con los caballos, ganando 

además en su propia seguridad.
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El médico veterinario Abel Bacigalupe disertó en 

una nueva jornada de capacitación de la UTTA, 

que estuvo enfocada en el concepto de bioseguri-

dad en la industria hípica.

Se desarrolló el jueves 9 de diciembre, en forma vir-

tual y gratuita para un caudal de inscriptos que ya 

trasciende las fronteras, un nuevo curso de capaci-

tación de la UTTA para los trabajadores de la indus-

tria hípica. La “Jornada de higiene y seguridad la-

boral”, siempre pensando en el progreso personal y 

profesional de los actores que rodean a los caballos 

deportivos, marcó el final del ciclo 2021, que con-

tó con las más diversas enseñanzas continuando la 

prédica de la organización.

Ricardo Solaro, Secretario Adjunto de la Unión de 

Trabajadores del Turf y Afines, dio la bienvenida a 

los asistentes y, de inmediato, el médico veterinario 

Abel Bacigalupe disertó a lo largo de dos apasio-

nantes horas sobre el concepto de bioseguridad en 

la industria: la prevención y la concientización del 

riesgo, los accidentes más comunes, los elementos 

de protección personal y el manejo de residuos y 

plagas, entre otros puntos salientes. Al final, como 

es tradicional, ganó protagonismo el debate, el in-

tercambio de experiencias, el intercambio de ideas. 

“Hay que destacar inicialmente la importancia de 

la limpieza frecuente de los bebederos y comede-

ros para que no se generen hongos y microorganis-

mos. Es vital para controlar la cantidad de alimentos 

que comen y para evitar todo tipo de trastornos. Lo 

mismo con las pasteras y las camas”, inició su expo-

sición el facultativo. Se habló del aseo y orden com-

pleto, desde el box a todos los sectores del stud, es-

pecialmente en las zonas de almacenamiento y, por 

supuesto, con la vestimenta de los que trabajan allí. 

También en los potreros. La magnitud de la higiene 

en la locación y del personal se sostiene en rutinas 

saludables. “Hay que considerar la separación de 

los residuos y su correcta forma de separación para 

proteger a la cadena involucrada”, agregó. 

Roedores, palomas e insectos, que pueden trans-

mitir enfermedades, son otros agentes sobre los 

Higiene y seguridad, ejes del
apasionante fin de ciclo

cuales tener consideración. Y no descuidar el buen 

funcionamiento de los drenajes de agua para evitar 

verdín, que puede ocasionar caídas y golpes más 

allá de la imagen que genere verlo. Se habló de so-

luciones para combatirlas, al mismo tiempo que los 

cuidados de los caballos incluyeron el ejemplo de 

elementos protectores en las manos, patas y cabe-

za.

“¿Por qué es importante hablar de bioseguridad? 

Se trata de la norma o conjunto de medidas ten-

dientes a preservar la vida de las plantas, anima-

les y el hábitat donde ellos crecen, se desarrollan 

y mantienen el intercambio imprescindible de su-

pervivencia. Allí está la relación del hombre con el 

caballo, el trabajo y el ambiente”, indicó Bacigalupe.

Sobre las causas de los incidentes de trabajo se pre-

cisó que “hay tres puntos clave: imprudencia, al no 

tomar precauciones; negligencia, ante descuidos 

involuntarios, e impericia, por la falta de experien-

cia”. Por eso es la importancia de evitar y corregir 

las actitudes. “El éxito en el trato está la paciencia, la 

sensibilidad, el tacto y la firmeza”, mencionó Abel, 

antes de dar paso a una serie de accidentes comu-

nes en la actividad, desde las rodadas en entrena-

miento o carreras hasta el riesgo eléctrico.

En todo momento, se coincidió en un el factor cen-

tral de los ciclos, la certeza de que “siempre se pue-

den realizar pequeñas acciones que mejoren las 

condiciones de trabajo, velando por la seguridad 

laboral y previniendo accidentes y enfermedades. 

Con estas acciones buscamos crear una actividad 

transparente, segura y libre de riesgos para quienes 

se desempeñan en la industria día a día”, cerró el 

veterinario.

Así culminó otro año nutrido de jornadas de forma-

ción que abarcaron una amplia gama de temáticas 

en pos del bienestar de los trabajadores y de cada 

actor de la industria como ya es costumbre en el 

gremio que lidera Carlos Felice, su Secretario Ge-

neral. Un programa de capacitación que se adaptó 

a un nuevo contexto y continuó brindando herra-

mientas y conocimientos fundamentales con el ob-

jetivo principal de profesionalizar aún más la activi-

dad hípica.
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Hípica Federal 
Huracán de Agua, en la fiesta de
la Vendimia

El alazán de la caballeriza La Traición se impuso en 

el premio Copa UTTA – OSPAT, que se desarrolló el 

domingo 7 de marzo en Mendoza, donde Macklin 

obtuvo la prueba emblemática de ese hipódromo.

Marzo y Mendoza, una combinación que lleva in-

defectiblemente a una de las grandes fiestas del 

turf argentino, en el hipódromo cuyano. Allí, como 

parte de la jornada que tiene como eje al Clásico 

Vendimia, se produjo la disputa de una Copa UTTA 

– OSPAT, la primera de esta temporada, con un ga-

nador con un nombre muy representativo: Huracán 

de Agua. 

Así lo fue, pero por tierra, el caballo conducido por 

Walter Escudero. Su fuerte atropellada le permi-

tió pasar entre los dos ejemplares que definían la 

prueba a 200 metros para el disco y quedarse con el 

triunfo por un cuerpo y tres cuartos sobre Optimist 

Boy y Meneao Rye en 1’12”2/5 para los 1200 metros. 

Miguel Pérez y Jorge Domínguez estuvieron en la 

entrega de premios representando a la entidad que 

lidera Carlos Felice, su Secretario General. Como se 

recordará, el hipódromo mendocino fue uno de los 

que reanudó sus carreras en medio de la pandemia 

tras los pedidos de reapertura y el acompañamien-

to de la UTTA. Desde entonces, la pasión se movió 

al compás de los protocolos que permiten la conti-

nuidad dentro de lo establecido por las ordenanzas 

sanitarias. 

Con la Reina y las princesas cumpliendo una tra-

dición provincial, en la pista se resolvieron clásicos 

de distintas categorías, entre ellos el Vendimia, en 

cuyos 2200 metros sobresalió por cuatro cuerpos 

Macklin, un representante del stud Don Cristóbal 

que prepara Ramón Abrales y condujo Daniel Gó-

mez, en un binomio conformado por celebridades 

de la hípica mendocina.

Gualeguaychú arrancó con todo

En el hipódromo entrerriano se disputó la primera 

fecha del año, con el triunfo de Joy Lucuma en el 

premio UTTA – OSPAT y otra carrera por un millón 

de pesos.

Una yegua, Joy Lucuma, pudo con los tres machos 

que le salieron al cruce en el Premio UTTA – OSPAT, 

que se corrió el domingo 14 de marzo en el hipódro-

mo de Gualeguaychú, sobre 1600 metros. Aunque 

estuvo un tanto indócil en los preparativos, ganó 

por un cuerpo sobre el caballo Black Friday, tam-

bién de 4 años, en un apasionante duelo durante 

toda la recta final entre los ejemplares que largaron 

desde la gatera más cercana y la más lejana de la 

empalizada. 

Prevaleció la conducida por el jockey Rodrigo Blan-

co, al que nuestro Secretario Adjunto, Ricardo Sola-

ro, le entregó los trofeos además de hacer lo propio 

con el entrenador Rubén Quiroga y el propietario 

del stud Marías del Sur. Fue el sexto turno de la pri-

mera jornada de la temporada para el hipódromo 

entrerriano, sede de recordados finales de la Copa 

UTTA, aquella creación de nuestro Secretario Gene-

ral Carlos Felice que marcó un hito en el turf federal. 

En esta ocasión, la reunión de Gualeguaychú tuvo 

otro condimento extra y fuera de lo común con la 

disputa de un premio para productos de 2 años 

debutantes, con una recompensa de un millón 

de pesos. Qué Talentosa, una potranca entrenada 

en Palermo, también se empoderó y les tiró varios 

cuerpos en los 1200 metros del premio Carnaval.
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De Azul a Neuquén, con el sello
de la UTTA

El hipódromo bonaerense y el Jockey Club pata-

gónico disputaron el domingo 8 de mayo carreras 

alegóricas a nuestra Unión, con triunfos de Gold 

Dubai y Enóloga Sam, ambos sobre 1400 metros.

En medio de la pandemia del Covid-19, el turf de 

las provincias siguió adelante, sostuvo su tracción a 

pasión y la Unión de Trabajadores del Turf y Afines 

(UTTA) está presente, como siempre. Y el domingo 

8 de mayo, la entidad presidida por Carlos Felice fue 

agasajada con premios que llevaron su nombre en 

dos hipódromos, Azul y Neuquén, en sendos cote-

jos sobre 1400 metros.

En el escenario bonaerense, Gold Dubai se adjudicó 

el premio UTTA - 23 de Mayo - Día del Trabajador del 

Turf, una de las pruebas oficiales desarrolladas en 

una fecha de múltiples homenajes y reconocimien-

tos. Montado por el jockey Leandro Paiz, el caballo 

del stud La Vizcaína venció por un cuerpo y medio 

en el turno para todo caballo de 5 años y más edad, 

ganador de una o dos competencias. Los trofeos 

fueron entregados por María Ignacia Herrera, Ceci-

lia Barrionuevo y Hernán Oliveto.

Por otra parte, en el Sur del país, una yegua fue ca-

paz de imponerse en un lote con mayoría de ma-

chos y lo hizo de punta a punta. Firme al frente 

desde el inicio, Enóloga Sam ganó el premio UTTA 

disputado en Neuquén, prueba de la que también 

participó el vencedor de la edición 2019, Montoto, 

que esta vez llegó cuarto. Con Lucas Calluqueo en 

las riendas y Elio Oser en la preparación, la zaina 

dejó en el segundo lugar a Sueño Logrado.

Nacidos en agosto, con un año de diferencia, Gold 

Dubai es un 5 años hijo de E Dubai criado en el ha-

ras La Esperanza que obtuvo su tercera conquista 

oficial y Enóloga Sam es una 6 años descendiente 

de Alrassaam surgida de Caryjuan que se ha con-

vertido esta vez en una de las figuras de la tarde 

patagónica.

Una Doble Alegría en Tucumán

La yegua del stud Catarito se filtró por los palos y 

ganó por el pescuezo el Especial UTTA – 23 de Mayo 

– Día del Trabajador del Turf, sobre 1400 metros, el 

16 de mayo.

La novena jornada hípica de la temporada en el hi-

pódromo de Tucumán, con atractivas 15 carreras 

durante casi ocho horas el domingo 16 de mayo, 

giró alrededor de una prueba en reconocimiento a 

nuestra Unión y tuvo uno de los finales más apasio-

nantes de la tarde. El Especial UTTA – 23 de Mayo 

– Día del Trabajador de Turf se lo adueñó la yegua 

Doble Alegría, pasando a ganar en los metros fina-

les junto a los palos con mucho coraje.  

En 1’25”3/5 para los 1400 metros, la representante 

del stud Catarito se impuso por el pescuezo al ca-

ballo Días Felices, que había pasado a dominar al 

comienzo de la recta y quedó en el segundo puesto, 

en un desenlace entre una de las dos yeguas del 

lote y uno de los 10 machos que estuvo en las ga-

teras. 

Con una muy buena conducción de Dante Córdoba 

y la preparación de César Assad, la yegua de 6 años 

demostró plena vigencia y todo el equipo respon-

sable de la vencedora recibió los trofeos instituidos 

por la UTTA, que acompaña permanentemente el 

desarrollo del turf de las provincias. 

Esta competencia fue el tercer reconocimiento de 

ese mes para la UTTA, luego de los premios dispu-

tados en Azul y Neuquén, y a sólo días de celebrarse 

el 23 de mayo una fecha simbólica para la industria, 

con el rol de la Unión en el agasajo a los trabajado-

res en la fecha instituida.
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Makyman dejó una huella en
Mendoza

El caballo del stud Los Nísperos venció en el premio 

UTTA – Día Nacional del Trabajador del Turf, que 

marcó el regreso de la competencia en la provincia 

el 13 de junio y la vuelta al éxito de su jinete, Facun-

do Campos.

La Catedral, como se lo reconoce al hipódromo de 

Mendoza, volvió a tener autorización para realizar 

carreras el domingo 13 de junio y allí, en su pista que 

cumplió 72 años de vida, hubo un ganador en co-

mún con la jornada desarrollada en abril: Makyman. 

El caballo fue el vencedor del premio UTTA – 23 de 

Mayo – Día Nacional del Trabajador del Turf, la prue-

ba sobre 1600 metros que agasaja a nuestra organi-

zación y había sido postergada por las restricciones 

sanitarias en la provincia.

Makyman, un hijo de Bogeyman e Ixa Buri, venía de 

imponerse por tres cuerpos en 1500 metros y esta 

vez apostó al coraje para adelantarse por el pescue-

zo a Meneao Rye en 1’38” 4/5. Para el representante 

del stud Los Nísperos resultó el segundo éxito de su 

campaña, desarrollada íntegramente en esa zona.

Para Facundo Campos, el aprendiz que lo condujo, 

el triunfo representó la vuelta a la victoria luego de 

una larga recuperación de un accidente de tránsito 

el año pasado. Por eso el festejo, el desahogo al cru-

zar el disco, y el agradecimiento a todo el equipo de 

trabajadores que le dan vida competitiva al ejem-

plar presentado por Enrique Rivamar.

La jornada incluyó tres clásicos, con victorias de Pul-

pinello en el 25 de Mayo (2000m), El Doctor en el 

Juan Carlos Petrelli (300m) y Eolia Cat en el Cabildo 

Abierto (1100m), además de batirse el récord de los 

600 metros: King Candy marcó 31” 4/5 en el Home-

naje Sr. Quito Pelayes.

La Copa UTTA, de San Francisco
a Neuquén

Una carrera de cada uno de esos Jockeys Clubes 

tuvo en juego nuestro trofeo el domingo 11 de julio, 

con victorias de Corcel Romano en 800 metros y 

Mate Amargo, en 1000.

Con una hora de diferencia, Corcel Romano ganó el 

domingo 11 de julio en San Francisco y Mate Ama-

go lo hizo en Neuquén. Fueron vencedores de los 

premios UTTA que se disputaron en esos Jockeys 

Clubes, separados por 1200 km en una Argentina 

donde el caballo y quienes trabajan a su lado en de-

cenas de oficios son protagonistas de norte a sur.

Fueron triunfos a toda velocidad, con condimentos 

diferentes. En la pista cordobesa, sobre 800 metros 

de recta, Corcel Romano fue a la delantera a poco 

de la partida y se impuso por dos cuerpos sobre la 

yegua Damkina, dejando atrás también a otros tre-

ce rivales.

Mientras que en el hipódromo patagónico, sobre 

1000 metros con codo, Mate Amargo persiguió al 

puntero Pazito, para acelerar en la recta final y des-

de los 300 comenzar a acumular distancias hasta 

cruzar varios cuerpos delante del grupo de cinco 

adversarios que le salieron al cruce.

En San Francisco, en la carrera denominada “Rum-

bo al Oscar C. Boero”, Adrián Vizcarra condujo al ca-

ballo del stud El Doctor, cuyo entrenamiento está a 

cargo de José Moukarzel. En tanto, en Neuquén, Fa-

bián Soto cumplió una doble función como jockey 

y preparador del representante de la ciudad pam-

peana de Colonia 25 de Mayo.

Así, en otra jornada del turf federal a pura pasión, 

nuestra organización estuvo presente no sólo en el 

acompañamiento habitual de cada día, sino tam-

bién con el reconocimiento de los hipódromos a 

través de premios especiales
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De Mendoza a Neuquén, una
fiesta federal

El 25 de julio, Santo Say ganó el Premio UTTA - OSPAT 

que se disputó en la jornada cuyana, mientras que 

Sueño Logrado obtuvo el Especial con la denomi-

nación de nuestra organización en el hipódromo 

patagónico.

La hípica federal vivió un domingo de fiesta de nor-

te a sur de la Argentina, con el acompañamiento 

de la UTTA como es habitual en cada provincia del 

país. Y en ese contexto, nuestra organización fue 

agasajada con la disputa de carreras con su deno-

minación en la que se registraron claros ganadores: 

Santo Say se impuso en Mendoza, en el marco de la 

disputa del Clásico Santo Patrono, y Sueño Logrado 

venció en Neuquén.

En el hipódromo cuyano se desarrolló una de las 

jornadas más prestigiosas del calendario nacional 

y fue Santo Say el que pasó de largo en los 200 me-

tros finales y venció por dos cuerpos a Aire Puro en 

el Premio UTTA - OSPAT (1300 metros), mientras 

quedaba tercero el puntero Carlos Moltra. En me-

dio de los festejos, más contenidos en esta edición 

por los protocolos vigentes, recibieron distinciones 

su jockey, la peona, el cuidador y el propietario de 

manos de Miguel Pérez, Jorge Domínguez y Rodol-

fo Guayama, en representación de la UTTA.

Para Sergio Fernández, jinete del caballo vencedor, 

la victoria fue una de las cuatro que consiguió en la 

jornada, en esta oportunidad con el representante 

de la caballeriza Don Andrés al cabo de 1’19”4/5 para 

las trece cuadras. Todo el equipo de trabajadores lu-

ció los diversos recordatorios entregados por nues-

tra Unión.

El pico máximo de emoción llegó al caer la tarde 

con el triunfo de Macklin, montado por Daniel Gó-

mez y con la preparación de Ramón Abrales. Por 

cuatro cuerpos se quedó con el 66º Clásico Santo 

Patrono Santiago - Copa Canal 9 Televida (2200 me-

tros), en lo que significó su segundo gran éxito de 

la temporada en ese ámbito, tras dominar el Clásico 

Vendimia en marzo pasado. 

En tanto, en Neuquén, el favorito Sueño Logrado 

obtuvo el Especial UTTA de punta a punta y por tres 

cuerpos en 1’26”50/100 para los 1400 metros. Con-

ducido por Franco Ferreyra, dejó segundo a San Ju-

das, con Chajá en el tercer lugar y Soy Santino en el 

último lugar.

UTTA presente en “La Carrera del 
Año”

En el Jockey Club de San Francisco, Noguchi ganó 

el Clásico Oscar C. Boero, donde estuvo en juego 

la copa de nuestra organización, en una jornada 

icónica del calendario hípico nacional. 

Acompañando siempre al turf federal, fue un fin 

de semana largo con actividad nutrida en varias 

provincias tuvo en juego la Copa UTTA en el Joc-

key Club de San Francisco, y nada menos que en el 

Clásico Oscar C. Boero, denominado “La Carrera del 

Año”. Sobre 1000 metros, el emblemático cotejo de 

velocidad fue ganado por Noguchi, que rebautiza-

do con el nombre de Don Carlos brilló al imponerse 

por cuatro cuerpos.

El hijo de Strategic Prince preparado en la ciudad 

de La Paz (Entre Ríos) por Alan Buxmann dejó en 

el camino al puntero Corcel Romano, Emperador 

(Qué me Dices), Luisito (Claro Amigo) y Don Néstor 

(Héctor S) en 56”1/100, en un lote de trece competi-

dores y con un premio al vencedor de 400.000 pe-

sos. Fue uno de los puntos más altos de una jornada 

icónica del calendario anual de la hípica argentina, 

siempre con el apoyo de nuestra Unión, liderada 

por Carlos Felice, su Secretario General.

El equipo de trabajo del caballo ganador lució sus 

trofeos, en medio de la algarabía de ellos y de los 

familiares y amigos que los acompañaron, una 

imagen que se repitió en otras pruebas clásicas de 

la reunión. De las cuatro pruebas oficiales que se 

realizaron, las dos últimas también fueron clásicos: 

Onur venció en tiempo récord (1’20”34/100 para 

los 1400m) en la primera versión del Estrellas Cor-

dobesas de San Francisco, donde compitió el do-

ble ganador de Grupo 1 y aquí tercero Power Up, y 

Gaspy dominó de punta a punta los dos kilómetros 

del premio Jockey Club de San Francisco, pese a la 

arremetida final del favorito Global Poderoso, que 

llegó a ubicarse a tres cuartos de cuerpo.



Hípica Federal

202056 202057

Un Día del Maestro a pura Copa 
UTTA

En las carreras en las que el 11 de septiembre fue 

agasajada nuestra organización, Golden Palace 

venció en San Juan y Valedictorian lo hizo en Villa 

María, para adueñarse de los respectivos trofeos.

El sábado 11 de septiembre, el turf federal vivió dos 

grandes fiestas durante el Día del Maestro y en las 

emblemáticas reuniones de San Juan y Villa María 

la Copa UTTA tuvo un lugar preponderante. Allí, los 

que dieron clases fueron el caballo Golden Palace, 

con su victoria a media mañana en el hipódromo 

Rivadavia, y la yegua Valedictorian, con su triunfo 

por la tarde en la pista cordobesa. Sus equipos de 

trabajo se llevaron los trofeos que estuvieron en 

juego en las pruebas dedicadas a la Unión de Tra-

bajadores del Turf y Afines, siempre presente desde 

las acciones e iniciativas que transmite su Secreta-

rio General, Carlos Felice.

En la fecha más importante del año en el escenario 

sanjuanino, Golden Palace se impuso por tres cuer-

pos guiado por Nicolás Blasco, en una competen-

cia en la que se afirmó al frente y escapó de Brave 

Heart, Musculando y Abuelo Alberto, sus más cerca-

nos rivales en el disco al cabo de 1’11”13/100 para los 

1200 metros. Marcelo Muñoz, en representación de 

la UTTA, entregó las copas al entrenador Raúl Ávila 

y al titular de la caballeriza El Durazno, propietaria 

del hijo de Asiatic Boy.

En esa jornada, Darth Vader pasó a liderar en el pri-

mer codo, se afirmó adelante y escapó en la recta 

final para adjudicarse por varios cuerpos el Gran Pre-

mio Domingo Faustino Sarmiento - Copa San Juan 

Gobierno (2200 metros), el compromiso cumbre de 

la hípica de esa provincia. Con Cristian López en las 

riendas, el representante del stud mendocino Piringo 

se quedó con un gran triunfo postergando a El Liber-

tador al segundo puesto. Preparado por Andrés Co-

ria, el ganador empleó 2’19”60/100 para la distancia. La de Valedictorian, conducida por Alcides Coronel 

Espínola, resultó una conquista más estratégica y 

trabajada, porque se afirmó adelante temprano, 

sacó varios cuerpos en la recta final y conservó 

una ventaja de tres cuartos de cuerpo en el Premio 

Copa UTTA, sobre 1400 metros. La yegua entrenada 

por Facundo Ortiz, un coleccionista de nuestros tro-

feos en su etapa de jockey que mantiene la cosecha 

en este otro rol, controló la atropellada de Matouk 

para darle a una nueva alegría al stud Siga el Carna-

val, en 1’25”. Paulino Quintana, delegado de la UTTA, 

entregó las distinciones al propietario y al jinete, 

retratados en el podio junto al preparador en una 

emocionante premiación.

Más tarde, el favorito Parmense, con Maximiliano 

Monte en la conducción, postergó en un cerrado 

desenlace a su hermano paterno Serties Moon y se 

quedó con el Clásico 154º Aniversario Fundación de 

Villa María - Copa Ingeniero José María Reale, una 

de las citas más significativas de la hípica cordobe-

sa y parte de la galería de clásicos que engalanó un 

día fantástico. En 2’22” para los 2200 metros, el ala-

zán de 5 años representante de la caballeriza Alto 

Alegre y al cuidado de Martín Carezzana relegó a su 

escolta por tres cuartos de cuerpo.
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En el Premio UTTA, un triunfo
bien autóctono

La yegua Neuquina Lef se impuso el 10 de octubre 

en el Premio que llevó la denominación de nuestra 

Unión, en el Jockey Club de Neuquén.

Neuquina Lef ganó en sus tres últimas carreras y la 

más reciente fue el premio UTTA, que se disputó el 

domingo 10 de octubre en el Jockey Club de Neu-

quén, sobre 1200 metros. La yegua entrenada por 

Carlos Munarín prevaleció de punta a punta y por 

dos cuerpos y medio sobre Che Marcelo, uno de sus 

cuatro rivales del sexo opuesto.

Representante del stud Los Radales, Neuquina Lef 

es un ejemplo de resiliencia y amor de todo el equi-

po que la rodea. Lesionada en una rodilla, su desti-

no parecía enfocarse en la reproducción, pero una 

operación exitosa le renovó la vida competitiva y 

desde entonces acumula tres primeros puestos en 

serie.

Todos fueron a la foto para seguir disfrutando del 

presente de la hija de Art Master que en diciem-

bre de 2019 representó a la hípica neuquina en el 

Encuentro Provincial (1000 metros) disputado en 

Palermo. Como entonces, Lucas Calluqueo fue el 

jockey, que esta vez volvió a ofrecer una sonrisa a 

todos para la foto luego de la tarea en su montura 

para mantener a salvo la victoria en todo momento.

.

Concepción del Uruguay volvió a 
correr con el respaldo de la UTTA

La yegua Acometida Scat, con el jockey Gabriel Bo-

nasola, obtuvo nuestro premio en la jornada festi-

va de reapertura en el renovado hipódromo entre-

rriano el 7 de noviembre. 

Un celebrado regreso tuvo la hípica entrerriana con 

la jornada desarrollada el domingo 7 de noviembre 

en Concepción del Uruguay, escenario emblemáti-

co de la hípica argentina que concretó su reaper-

tura luego del prolongado cierre por los efectos de 

la pandemia. Y allí estuvo la Unión de Trabajadores 

del Turf y Afines (UTTA) para acompañar, siguiendo 

con su premisa de hipódromos abiertos.

Acometida Scat, con la monta del ascendente ji-

nete Gabriel Bonasola, se adjudicó el Premio UTTA, 

realizado en los 1000 metros de la pista de arena re-

novada durante los meses de inactividad. Bonasola, 

de 22 años y formado en las pistas de su provincia, 

creció profesionalmente luego de graduarse y en 

su trayectoria suma victorias clásicas en las princi-

pales pistas del país.

La pupila de Luis Ojeda defiende al stud Nikito, de 

Concordia, cuyos allegados recibieron los trofeos de 

nuestra Unión de manos de Ricardo Solaro, el Se-

cretario Adjunto. La yegua es entrenada en la ciu-

dad en la que creció Bonasola, que cuando puede 

vuelve a casa en señal de gratitud con el lugar don-

de se familiarizó con los caballos y los equipos de 

trabajo que rodean a cada uno de ellos.
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Vans Joy, el guapo dueño del
Juan de Garay

Con Fernando Vilches en la montura, el caballo en-

trenado por Esteban Zanor se impuso de punta a 

punta el 15 de noviembre en la prueba oficial que 

tuvo en disputa la Copa UTTA – OSPAT, en la jorna-

da máxima santafesina.

La reunión más esperada del año en el Hipódromo 

de Las Flores, en Santa Fe, tuvo el lunes 15 de no-

viembre uno de los finales más apasionantes en la 

disputa del Clásico Juan de Garay, donde estuvo 

en juego la Copa UTTA - OSPAT, sobre 1200 metros. 

Vans Joy, montado por Fernando Vilches, fue el ven-

cedor de ese cotejo oficial al cabo de 1’11”98/100 en 

la arena húmeda, por un cuerpo sobre Sandyman.

La lucha entre ambos ejemplares se vio durante 

toda la recta, trayecto en el que el escolta llegó a 

igualar al líder, antes de que el hijo de Fortify recu-

perara ventajas ante un público que clamaba por 

una de las estrellas de la temporada. Vans Joy, en-

trenado por Esteban Zanor y propiedad de la caba-

lleriza Pato Patito, se impuso en las tres oportunida-

des en las que corrió en ese escenario en 2021.

Nuestro Secretario Tesorero, Luis Alberto Leguiza, 

hizo entrega de los trofeos al equipo ganador, junto 

al Presidente de la Comisión de Carreras del hipó-

dromo, Hugo Iturraspe.

Che Gaviota, Informático Star y Por si Voy comple-

taron el marcador de esa prueba tradicional del turf 

de las provincias, en una fecha en la que, además, 

se corrió el Clásico Carlos Pellegrini, en el que Pre-

datore quedó como vencedor tras el reclamo de su 

jinete, Juan Márquez. En la pista, su caballo había 

quedado como escolta de Santo Tirso, el favorito, 

pero se invirtió el orden en razón de las molestias 

recibidas por el representante del stud Cachibache.

Una decena de pruebas y la emoción de siempre se 

vivieron en la jornada que, como es habitual, contó 

con el respaldo de nuestra Unión, liderada por Car-

los Felice, su Secretario General, en un hipódromo 

con una larga tradición hípica que atrae constante-

mente a profesionales de otras provincias. 

La UTTA acompañó en la
reapertura de Dolores

El hipódromo bonaerense volvió a abrir sus puertas 

el sábado 20 de noviembre con una jornada que 

incluyó un premio referido a nuestra organización.

No fue un sábado más para la ciudad de Dolores 

el 20 de noviembre, fecha que marcó el regreso a 

las competencias para el hipódromo bonaerense 

luego de una larga espera en medio de la pande-

mia. Y con la Unión de Trabajadores y Afines (UTTA) 

acompañando en la reapertura, el nombre de nues-

tra organización estuvo ligado a la prueba más im-

portante del día, que marcó el cierre de una jornada 

fantástica.

Guiado por el jockey Fabio Escobar, el caballo 

Hakkasan prevaleció por tres cuerpos en los 1200 

metros del Premio Profesionales de la Actividad Hí-

pica - Unión de Trabajadores del Turf y Afines (UTTA) 

al cabo de 1’12”60/100. El pupilo de Raúl Omar Thei-

ller dejó como escolta a Él es de Queens, quedando 

más atrás Abocinado y la yegua Q Tal Trampoza.

Al final de la carrera y en medio de la emoción de 

los ganadores y con la satisfacción de la apasionan-

te jornada vivida, nuestro Secretario Administrativo 

y Gremial, Guillermo Taborda, hizo entrega de los 

respectivos trofeos al jockey y al cuidador del ven-

cedor, acompañado de las autoridades locales.

Como se recordará, la política de “Hipódromos 

abiertos” es uno de los ejes centrales de la UTTA, si-

guiendo los lineamientos de Carlos Felice, para que 

el funcionamiento derrame en más trabajo y visibi-

lidad para los actores de la industria hípica. 
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El mejor potrillo de Tucumán se
llevó la Copa UTTA - OSPAT

Libum se impuso de punta a punta en el Gran Pre-

mio Jockey Club – Copa UTTA-OSPAT, donde los tro-

feos los entregó nuestro Secretario General, Carlos 

Felice.

Domingo de fiesta en el Jardín de la República, con 

la jornada de carreras más esperada del año en el 

hipódromo de Tucumán, que contó con el apoyo de 

la Unión de Trabajadores del Turf y Afines (UTTA) en 

todos los aspectos. De hecho, su Secretario Gene-

ral, Carlos Felice, fue quien entregó los trofeos en 

una de las citas más importantes de la temporada, 

el Gran Premio Jockey Club – Copa UTTA-OSPAT, 

cuyos 1400 metros fueron dominados de punta a 

punta por Libum, consagrado como el mejor potri-

llo del centro del país.

 El pupilo de Nelson Salazar derrotó por tres cuerpos 

y medio a Tucumano en 1’24” 4/5 para redondear el 

tercer triunfo de su campaña, esta vez con el consa-

grado Osvaldo Alderete en su montura. La felicidad 

de todo el equipo del stud Don Villa, propietario del 

potrillo ganador, quedó en evidencia en la alegría 

y la emoción que convivieron en la ceremonia de 

entrega de premios. Para el jinete significó volver a 

casa para llevarse, además, todo el cariño.

 “La UTTA estuvo presente en este magno evento 

acompañando a los trabajadores, el eslabón esen-

cial en este resurgir de la actividad hípica. Por eso 

estuvimos compartiendo esta fiesta del turf fede-

ral junto a todas las compañeras y los compañeros. 

Para nosotros es un orgullo ver el resultado de tan-

to trabajo”, describió Felice, rodeado de trabajado-

res que se acercaban a saludarlo y a compartir sus 

experiencias conociendo la empatía del Secretario 

General y nuestra organización permanentemente 

con ellos, en todo el país. “Es un placer ver la reali-

dad excepcional de la hípica tucumana, que es un 

modelo a imitar. Ha sido un evento notable de prin-

cipio a fin. Nuestras felicitaciones a Carlos Cisneros 

y Rubén Moisello por su conducción, y a Mario Sosa 

Reto, nuestro delegado, por su destacado trabajo 

junto a los afiliados, que tienen sus derechos labo-

rales, beneficios y apoyo dentro de un marco digno 

de inclusión y progreso”, agregó Felice.

La gran jornada, en un hipódromo resplandeciente, 

llegó a su pico en lo competitivo sobre el final, con 

el doblete en años consecutivos en el Gran Premio 

Batalla de Tucumán (2000 metros) de Arnoldo, el 

caballo que montado por Ángel Vai ganó por am-

plio margen en un excelente tiempo de 2’3” 3/5, 

apenas 1/5 por encima del récord de pista que os-

tenta Volynov desde 1978. Fue nuevamente el Rey 

en una carrera apasionante y en otra fiesta inolvi-

dable.
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UTTA, un clásico de Entre Ríos a
Chubut

Nuestra organización fue agasajada el domingo 5 

de diciembre con carreras en Gualeguay, Villa Elisa 

y Rada Tilly, donde la emoción fue el denominador 

común.

En una jornada con actividad hípica en numero-

sas provincias, la Unión de Trabajadores del Turf y 

Afines (UTTA) resultó agasajada con carreras des-

tacadas en tres hipódromos el primer domingo de 

diciembre. Del Litoral a la Patagonia continuó el 

reconocimiento a nuestra organización. Y esta vez 

fueron Villa Elisa y Gualeguay, en Entre Ríos, y el 

Jockey Club de Comodoro Rivadavia, en Rada Tilly, 

Chubut. 

En Villa Elisa, Don Canito, montado por José López, 

le ganó a Loquillo el mano a mano sobre 550 metros 

en el que estuvo en disputa el Clásico Copa UTTA. 

Elio Demartini, Secretario de Prensa, Acta y Cultura, 

entregó los premios al entrenador Hugo Aleano y a 

todo el equipo del stud. Casi 30 personas acompa-

ñaron en la foto tradicional al caballo vencedor, en 

plena algarabía, y luego fueron sus representantes 

los que estuvieron en la ceremonia de premiación. 

El Clásico Copa UTTA - OSPAT de Gualeguay, desa-

rrollado sobre 1200 metros, fue ampliamente obte-

nido por Pasaje Real, con la conducción de Mauro 

Palacios y representando al stud El Yanky. Ricardo 

Solaro, Secretario Adjunto; Norma Betio, Secreta-

ria de Acción Social, y Cynthia Acosta, delegada de 

personal, entregaron las copas en esa duodécima 

prueba de la jornada, donde llegó terminó Anzan 

Boy y tercero fue Teo Prince. 

A su vez, en Rada Tilly, Armas Fidela, llevado de las 

riendas por David Giménez, sopló más que el viento 

para adjudicarse el Clásico UTTA, sobre 350 metros. 

Representante de Las Heras, el crédito de La Gitana 

superó a Shy Verónica y Azabache C/A, para que-

darse con los trofeos instituidos para la ocasión en 

el hipódromo Eduardo Justo Napolitani. 

Sabemos que la fuerza del Turf es Federal, es por 

eso que celebramos y acompañamos a cada hipó-

dromo de norte a sur del país con convicción, jun-

to a los trabajadores que hacen posible cada fiesta 

hípica, defendiendo sus derechos y velando por su 

dignidad.

Rada Tilly

Gualeguay

Villa Elisa
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En Azul, Santina Letal trabajó
por el triunfo

La yegua del stud Gran Lucio se adjudicó de punta 

a punta y por cuatro cuerpos el Premio Unión de 

Trabajadores del Turf y Afines (UTTA) en la jornada 

de cierre de año del hipódromo bonaerense. 

La última reunión del año en el Hipódromo de Azul, 

concretada el domingo 19 de diciembre, incluyó 

varias propuestas destacadas, entre ellas el Premio 

Unión de Trabajadores del Turf y Afines (UTTA), que 

fue dominado por las yeguas. Santina Letal se que-

dó con la carrera de punta a punta sobre La Bauti-

zada y su equipo se adueñó de los trofeos institui-

dos por nuestra organización. 

Nuestro Secretario Administrativo y Gremial, Gui-

llermo Taborda entregó las copas y algunos presen-

tes a todo el equipo del stud Gran Lucio, propieta-

rio de la ganadora, acompañado de María Ignacia 

Herrera, Delegada de Personal, Hernán Olivetto, 

Presidente del Jockey Club de Azul,  y Damián Ra-

mella, Secretario General de la UJRA. La zaina es-

capó pronto adelante y se quedó con la victoria en 

1’11”75/100 para los 1200 metros por cuatro cuerpos 

sobre su escolta, que dejó tercero al pescuezo a Pa-

chito Best. 

El jockey Elías Martínez y la gente del stud Gran Lu-

cio recibieron los recuerdos entregados por la UTTA, 

en una ceremonia que ofreció una combinación 

perfecta entre el ambiente familiar y gauchesco, 

con más de dos decenas de personas compartien-

do el inolvidable retrato junto al ejemplar ganador. 

En un lote de 10 competidores, Santina Letal alcan-

zó su tercer éxito en tres hipódromos diferentes.

Sueño Logrado, el coleccionista
de premios UTTA

Montado siempre por Franco Ferreyra, el caballo 

se impuso en tres Especiales que llevaron el nom-

bre de nuestra organización en Neuquén. 

Le tomó el gusto Sueño Logrado a la pista del Joc-

key Club de Neuquén. También, se convirtió en un 

coleccionista de premios UTTA. A lo largo de la tem-

porada, el caballo obtuvo tres trofeos que llevaron 

el nombre de nuestra organización: al conseguido 

el 25 de julio le agregó otro el 5 de septiembre, tam-

bién en 1400 metros, y uno más el 26 de diciembre, 

sobre 1200 metros.

Conducido en todos los casos por Franco Ferreyra, 

no se ató a una única estrategia el pensionista de 

Copi. En septiembre atrapó cerca del disco al pun-

tero Míster Pampa y prevaleció por tres cuartos de 

cuerpo en 1m26s, un tiempo similar al que había 

marcado al ganar de punta a punta un mes y medio 

antes, con mayor amplitud. Y al sellar su hat-trick, 

volvió a prevalecer tras escapar temprano adelante, 

aunque contuvo a su escolta Velezano Pintón por 

la cabeza. 

El propio Velezano Pintón había cerrado la marcha 

a dos cuerpos en la cita de septiembre que rindió 

homenaje a la Unión de Trabajadores del Turf y Afi-

nes, en reconocimiento al apoyo permanente en lo 

social y lo hípico siguiendo el liderazgo de nuestro 

Secretario General, Carlos Felice.

En agosto hubo otra Copa UTTA en disputa en ese 

mismo hipódromo patagónico, con la presencia 

de Míster Pampa y Velezano Pintón, pero en aque-

lla oportunidad se llevó el éxito el pampeano Qué 

Vaivén, conducido por Lucas Calluqueo: le sacó un 

cuerpo a Soy Enviado en 1m26s4/5 para los 1400 

metros.

En aquel caso, la victoria había sido para el pupilo 

de Fabián Soto entenado en Colonia 25 de Mayo. En 

la prueba de final de temporada, Che Marcelo com-

pletó el marcador, la tarde en la que Pari Passu, en-

trenado en Picún Leufú, fue imparable en el Clásico 

Clausura (1400 metros) y derrotó por tres cuartos de 

cuerpo a Seattle Happy. 
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Beneficios Sociales
Año tras año, la UTTA fortalece su compromiso de acompañar a sus afiliados y a sus familias con el objetivo de 

brindarles una mejor calidad de vida y el cumplimiento de sus derechos fundamentales. Para crecer en este 

aspecto, el gremio amplió en todo el país sus beneficios sociales. 

Ajuar para el recién nacido

A las afiliadas y los afiliados que ampliarán su familia, la 

UTTA les otorga un ajuar para el recién nacido equipado con 

una caja de recibimiento que consta de esparpines, babero, 

gorrito, batita y pantalón osito. Además el ajuar contiene un 

bolso con cambiador, toalla con capucha, manta, body lar-

go, body corto, medias, chupete, agarra chupete, mamade-

ra, cuellito, jabón, colonia y toallitas húmedas.

Durante el 2021 los beneficiarios fueron: 

  Pedro Muñiz - Gualeguyachú   

  Ayelen Bossi - Azul

  Camila Guillermero - Azul

  Ángel Viscarras – Tucumán

  Víctor Alderete - Tucumán

  Nicolás Salinas – Corrientes

  Miguel Lescano – Tucumán

  Lucas Maidana - Tucumán

  Estefanía Allodi -  San Nicolás

  Matias Arias Avila – Tucumán

  Alberto Herrera – Santiago del Estero

  María Belén Cruz, UTTA Sede Central

  Mayra Salazar, OSPAT Sede Central

  Jonatan Nicolás Badino – Villa María

De regreso a clases, equipados por la UTTA

La UTTA entregó en 42 localidades de todo el país mochilas 

con más de 20 productos a sus afiliadas y afiliados con hijos 

y/o familiares a cargo en edad escolar.

Con el inicio de un nuevo ciclo lectivo, desde la Unión de Tra-

bajadores del Turf y Afines se hizo entrega, como cada año, de 

las mochilas escolares a afiliadas y a afiliados con hijos en edad 

escolar, desde el Jardín hasta la Secundaria. Como es habitual 

en el programa de Beneficios Sociales del gremio, lo reciben 

hasta los 18 años y en aquellos que tienen hijos y/o familiares 

a cargo con una discapacidad y concurran a establecimientos 

de educación especial fue sin límite de edad.

A lo largo de todo el país se repartieron mochilas completa-

mente equipadas, con más de 20 productos, desde cuader-

nos, carpetas, lápices, bolígrafos y pinceles hasta folios, ojali-

llos, tijeras, repuestos y calculadoras, con un set de diversos 

útiles según el nivel de escolaridad. Esa imagen, con chicos 

felices con sus flamantes elementos para encarar una nueva 

etapa educativa, se repitió en 42 localidades de norte a sur 

de la Argentina.

Así, la entrega se hizo tanto en ciudades como en zonas ru-

rales y abarcó desde las oficinas centrales y los Jockeys Clu-

bes hasta establecimientos de cría e hipódromos, ubicados en 

Buenos Aires, la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Córdo-

ba, Corrientes, Entre Ríos, Mendoza, Misiones, Neuquén, Salta, 

San Juan, San Luis, Santa Fe, Santiago del Estero y Tucumán.

Mochilas Escolares
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La Unión de Trabajadores del Turf y Afines, encabe-

zada por su Secretario General, Carlos Felice, pre-

mia a quienes dedicaron gran parte de su vida a la 

Actividad Hípica e inician su pasividad laboral.

Este año se otorgó el reconocimiento a la trayecto-

ria a cinco de nuestros compañeros trabajadores 

del Hipódromo de Tucumán:

 Andres Belisario Mamani

 Juan Carlos Taverna 

 Carlos Adolfo Herrera Mesias 

 José Luis Beliz 

 Miguel Pantalena  

Reconocimiento a la trayectoria 
en la Industria Hípica

Como sucedió en 2020, la UTTA, compensó con ali-

mentos y productos de higiene y limpieza el regalo 

por el Día de la Niñez.

En medio de la pandemia y ocupados en las nece-

sidades de sus afiliados, desde la Unión de Trabaja-

dores del Turf y Afines se optó por compensar con 

alimentos y productos de higiene y limpieza el re-

galo del Día de la Niñez con una ayuda para toda la 

familia. 

Así, se llegó a un mayor número de personas con el 

aporte, dado que en esta oportunidad no alcanzó 

únicamente a quienes tienen hijos, como es habi-

tual en esa fecha. Se implementó, como en 2020, 

un operativo de entrega de bolsas con alimentos y 

productos de higiene y limpieza u órdenes de com-

pras para los mismos beneficios, dependiendo de 

la zona geográfica. 

Siguiendo su eje principal, la UTTA encabezada por 

su Secretario General, Carlos Felice, sostiene con 

diversas acciones fuertemente su política de com-

promiso social e inclusión a lo largo y ancho de todo 

el país. Por eso, la ayuda social abarcó a las com-

pañeras y los compañeros de 24 localidades per-

tenecientes a once provincias.

La distribución se realizó dentro de Buenos Aires 

en Azul, Hurlingham, San Isidro y Tandil. En Córdo-

ba, en La Francia, Río Cuarto, San Francisco y Villa 

María. En Entre Ríos, en cinco sedes: Concepción de 

Uruguay, Gualeguay, Gualeguaychú, Paraná y Villa 

Elisa. En Mendoza, en su capital y en Luján de Cuyo. 

En Santa Fe, en Esperanza, Rafaela y Venado Tuerto. 

Y en las capitales de Corrientes, Neuquén, Salta, San 

Juan, Santiago del Estero y Tucumán.

Ayuda económica familiar
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Para los festejos de la Navidad y del Año Nuevo, la UTTA entregó a sus afiliadas y afiliados una canasta navide-

ña compuesta por productos de primera calidad para compartir en familia.

Canastas navideñas

Además, el gremio que lidera Carlos Felice, posee más beneficios sociales para sus afiliadas y afiliados como: 

turismo, luna de miel, bodas de plata, premio a la trayectoria en la Industria Hípica, y becas de estudio en la 

Universidad Metropolitana para la Educación y el Trabajo (UMET), en el Centro de Estudios para el Progreso 

Industrial y Defensa del Medio Ambiente (CEPADMA)  y en el Instituto Superior Octubre (ISO).

Más beneficios



La
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OSPAT

La actividad física durante la infancia es clave. Desde 2021 OSPAT 
acompaña a las divisiones inferiores del club Atlético de Rafaela 
(Santa Fe).

La obra social desarrolló una Campaña de bien 
público para impulsar entre la población indeci-
sa la vacunación contra COVID 19.

Creando la salud del futuro
Informar y digitalizar, para luego transformar, es uno de los objetivos que se ha propuesto OSPAT 
en los últimos años. Viene lográndolo, con una clara visión sobre lo que significará garantizar 
asistencia de salud en un mundo en cambio.

Como entidad de la seguridad social argentina, la obra social de la UTTA recorre hace algunos años 
un camino de modernización a paso firme. Los obstáculos no son pocos y atraviesan cada capa de 
una organización compleja inserta en la seguridad social. Los logros, sin embargo, entusiasman.

Sponsors del Club Unión, de Santa Fe, desde 2015. El servicio de telemedicina de OSPAT no deja de 
crecer.

Cuidar a los que cuidan

Cuidar a los que cuidan es objetivo prioritario siem-

pre, por eso en el regreso a la presencialidad -y ter-

minada la cuarentena impuesta por pandemia- en 

2021 OSPAT realizó entre sus empleados testeos pe-

riódicos para la prevención de COVID, dispuso pro-

tocolos y elementos de protección e implementó 

jornada laboral anti-tráfico.

Como parte del fortalecimiento de las capacidades 

de los recursos humanos de la obra social, sectores 

de la gestión central fueron formados en materias 

variadas como Analítica digital, por ejemplo, un tipo 

de formación imprescindible en el contexto actual. 

Se subraya también el curso que en septiembre de 

2021 recibieron catorce miembros del Centro de 

Contacto de OSPAT Central, Mendoza y Santa Fe 

sobre Calidad en la Atención Telefónica: fue la pri-

mera de una serie de capacitaciones previstas para 

fortalecer las capacidades del sector de atención al 

público.

También la obra social puso en marcha actividades 

“cross training” inter-áreas. El trabajo conjunto de 

Sistemas y Administración Contable para la pre-

sentación del Libro IVA Digital y la facturación au-

tomática mediante el servicio de AFIP es una de las 

experiencias muy positivas realizadas durante 2021 

con esa modalidad.
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Informatizar y digitalizar 
para luego transformar

“Ágil y simple” es la síntesis que expresa una obra 

social de trabajadores que garantiza salud con la 

solidez de siempre, pero mediante estrategias dis-

tintas.

Durante la pandemia por COVID19 las organiza-

ciones de todo el planeta aceleraron su transfor-

mación digital y la obra social también planificó la 

renovación total de su arquitectura informática. Se 

trata de un cambio de paradigma complejo que en 

OSPAT viene implementándose hace algunos años 

y que, por supuesto, incluye responsabilidades nue-

vas.

Por ejemplo, la digitalización realizada en 2020 de 

los procesos de Atención al Público y Centro de con-

tacto permitió agilizar en 2021 la derivación y segui-

miento interno de casos. Para ello, este año se crea-

ron en el Sistema de Gestión de Relacionamiento 

con el Afiliado (CRM) nuevos perfiles de usuarios de 

los sectores de la obra social con el propósito de efi-

cientizar la derivación de los casos a quien realiza 

cada gestión.

Dentro de este plan de mejora digital integral,

OSPAT trabajó igualmente desde su sector de Pa-

drón en acelerar procesos y consolidar sus bases de 

datos, tanto de beneficiarios como de altas directas 

e, incluso, de miles de empresas empleadoras. En 

el mismo sentido, se inició un trabajo en coordina-

ción con la Superintendencia de Servicios de Salud 

orientado a conciliar las correspondientes bases de 

información de los afiliados.

En materia de hardware, OSPAT viene renovando 

su equipamiento y en 2021 concluyó la reconver-

sión de su infraestructura de telefonía para volcarla 

completamente a la telefonía digital. En cuanto a 

software, el sector de Sistemas reorganizó ambien-

tes productivos y robusteció medidas de seguridad.

La llave de este tiempo es la automatización. Si bien 

es solo el comienzo de un largo recorrido por de-

lante, OSPAT automatizó este año varios procesos 

informáticos centrales. De la misma forma, a fin de 

reducir carga administrativa, el sector de Desarro-

llo de cartera automatizó algunos de sus procesos 

internos y de upload, así como de tareas y control. 

Asimismo, se inició la automatización de reportes 

y dashboards: el sector de Comunicación y Marke-

ting logró la integración automatizada de su table-

ro de comando de marketing digital.

Nuevas oficinas en la ciudad de Santa Fe

La comunicación con las redes de salud locales se 

desarrolló con intensidad. Se concretaron variadas 

capacitaciones y encuentros. También auditorías 

en terreno en varias provincias como Salta, Jujuy, 

Santa Fe y Buenos Aires, entre otras.

En 2021 la Coordinación Médica de OSPAT confor-

mó un Nomenclador propio de prestaciones médi-

cas para homologar los procesos de auditoría onli-

ne. Además, configuró el “Protocolo OSPAT IVE/ILE” 

para dar correcto cumplimiento a la nueva Ley de 

Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE) 27.610, 

sancionada por el Congreso Nacional el 30 de di-

ciembre de 2020 y promulgada el 14 de enero de 

2021.

A los efectos de unificar criterios sobre atención te-

lefónica y derivación de emergencias, se estableció 

en el mes de julio de 2021 el “Procedimiento para 

manejo de llamadas telefónicas”. El mismo se defi-

nió a partir de la labor consensuada entre las Coor-

dinaciones de Atención al Público y el área Médica.

El sector de Atención al Público y Centro de contac-

to también reforzó la gestión de contenidos consi-

guiendo que la base de consulta online (en conti-

nua revisión y desarrollo), que utilizan los agentes 

las 24hs del día, alcance un nuevo nivel tanto en 

cantidad como en calidad del insumo informativo 

que propone.

Mejora de procesos internos

Nuevas oficinas en Mar del Plata
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La eficiencia administrativa se encuentra en el ADN 

de la obra social y en 2021 OSPAT trabajó en un mo-

delo óptimo de consecución de objetivos financie-

ros anuales.

Presentaciones y pagos del Sistema Único de Rein-

tegros (SUR) aumentaron en un 78% en promedio. 

A su vez, pese al aumento de volumen -35% más 

que en el 2020-, se mantuvo el nivel de aquellas 

presentaciones orientadas a los subsidios de Inte-

gración, con un margen de error menor al 2%.

La Tesorería de la obra social aportó en 2021 un cash 

flow actualizado: un proyectado diario y mensual 

que es herramienta esencial para la organización. 

Además, presentó resultados particularmente sa-

tisfactorios en cuanto a la administración ordenada 

de las cuentas de Hospitales públicos y de los pres-

tadores de Discapacidad.

La Administración de OSPAT cumplió, por su parte, 

con sus objetivos mensuales con relación a  la carga 

de comprobantes y el área Contable pudo trabajar 

con previsión la posterior presentación del Balance 

2021: en junio 2021 se analizaron las cuentas conta-

bles -análisis bimestralmente actualizado-, se cum-

plimentaron en tiempo y forma los requerimientos 

de la Superintendencia de Servicios de Salud, las 

presentaciones mensuales de los Fluires y el copia-

do de los libros contables.

En materia de declaraciones de aportes por parte 

de las empresas, OSPAT Central superó con creces 

toda expectativa aumentando acuerdos de pago 

por fiscalización en un 70%.

Objetivos financieros cumplidos

OSPAT lanzó Centros de Atención Primaria On Line, o CAPs online, cabinas diagnósticas.

En 2021 la obra social continuó poniéndose al ser-

vicio de sus beneficiarios garantizando a rajatabla 

prestaciones de salud para sus 140 mil afiliados. 

Proveyendo, además, medicamentos de altísimo 

costo frente a patologías catastróficas: efectuó la 

entrega de estos medicamentos a beneficiarios 

de Santa Fe, Mendoza y Salta con tratamientos en 

curso para enfermedades de baja prevalencia y alto 

impacto sanitario.

Para abordar la complejidad de las familias con 

personas con discapacidad, OSPAT exploró sus per-

cepciones sobre la atención. También incorporó 

nuevos profesionales al Equipo Interdisciplinario de 

Discapacidad.

La obra social consolidó en 2021 la Central de Aten-

ción Telefónica como Centro digital de Contacto 

Omnicanal. En mayo 2020 había incorporado el 

CRM WebCentrix, convirtiendo lo que había sido 

una Central de Atención Telefónica en un Centro de 

Contacto multicanal operable a través de platafor-

ma web. Ahora, en una única plataforma digital, se 

concentra la gestión de las conversaciones con el 

afiliado a través de los canales de atención telefóni-

cos, web, correo electrónico y Facebook.

En octubre de 2021 se sumó e integró al CRM a un 

canal nuevo, “Ubicaciones de Google”, que permite 

monitorear en forma eficiente reseñas y comenta-

rios publicados en el mapa del buscador. Esta incor-

poración resulta estratégica, ya que facilita la detec-

ción de reclamos y respuesta oportuna a través de 

un punto de contacto de alto impacto para la repu-

tación de la organización.

Gracias a esta transformación integral de la gestión 

de respuestas logró contenerse más demanda de 

consultas en el Centro de Contacto, más aún que la 

atendida en 2020.

Además, OSPAT durante 2021:

·         En la ciudad de Merlo (San Luis) habilitó el 

servicio de autogestión online de autorizaciones de 

prestaciones médicas.

·         Mejoró la experiencia de los beneficiarios en 

el proceso de alta e implementó más herramientas 

para brindar al afiliado respuestas rápidas, incluso 

en la interacción de los afiliados con sectores como 

Asuntos jurídicos.

·         Sumó funcionalidades en los servicios digitales 

para los afiliados de OSPAT, tanto en web como en 

la aplicación mobile: se incorporó la validación de 

usuario en la App Hola Doctor! vía whatsapp y, se 

duplicaron los formularios disponibilizados en trá-

mites on-line, por ejemplo.

·         Atendió un 30% más de consultas médicas 

mediante la solución de telemedicina Hola Doctor!, 

el dispositivo de telemedicina lanzado en 2019.

·         Y también presentó Estaciones Diagnósticas 

Hola Doctor!, una solución de avanzada que forma 

parte del proyecto de salud digital de la obra social.

En 2021 la obra social abrió nuevas y mejores ofici-

Más cobertura y más acceso
“ágil y simple”
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“Las obras sociales son el segmento más eficiente del 

sistema de salud”

El Dr. Juan Pablo Denamiel, Subgerente de Gestión Estra-
tégica de la Superintendencia de Servicios de Salud, charló 
con referentes de la red prestacional de OSPAT en Buenos 
Aires sobre los desafíos del sistema de salud. También, so-
bre el efecto económico de los tratamientos de las que se 
conocen como “enfermedades catastróficas”, de baja preva-
lencia y alto impacto sanitario.
“Las obras sociales son el segmento más eficiente del siste-
ma de salud”, sostuvo.

“Pensar Salud”: en pandemia, más que nunca al 
servicio de la comunidad

El espacio de comunicación de salud y ambiente “Pen-
sar Salud” cumplió cuatro años. La pandemia le ofreció la 
oportunidad de explotar su potencial de comunicación 
desde la ciencia y, efectivamente, se consolidó en este 
periodo tanto en cuanto a la cantidad como a la calidad 
de sus contenidos. Hoy es un sitio de referencia para la 
comunidad.

nas en Mar del Plata (Buenos Aires) y en la ciudad 

de Santa Fe.

Incluso en este periodo incrementó su padrón de 

beneficiarios y se amplió territorialmente hacia la 

Patagonia Sur: Santa Cruz y Tierra del Fuego se in-

tegraron al mapa prestacional de la obra social.

Fue un trabajo conducido por Carlos Felice y un 

desempeño arduo de los trabajadores, en equipos 

con alto compromiso y vocación de crecer. Queda 

por delante presenciar un excelente futuro.

OSPAT presentó Estación Diagnóstica 
Hola Doctor!
En un encuentro que contó con la periodista cien-

tífica Nora Bar y al médico especializado en med-

tech, Dr. Diego Pereyra, la Obra Social del Personal 

de la Actividad del Turf, OSPAT, presentó su nuevo 

servicio Estación Diagnóstica. Una experiencia que 

ya tiene lugar en Europa y Estados Unidos y es la 

primera en Latinoamérica.

La Estación diagnóstica Hola Doctor! propone una 

cabina de 2,19m x 2,26m x 1,52m dotada de alta tec-

nología que permite al paciente realizar auto-che-

queos asistidos por voz e imagen, utilizando un 

conjunto de dispositivos que proveen información 

diagnóstica e interactuando con un médico en vi-

deoconsulta.

La central de control de la Estación es el propio 

smartphone del paciente, que mediante la App co-

manda el recorrido médico dentro de la cabina. Los 

resultados que se obtienen de la interacción con la 

cabina y sus dispositivos se archivan en la aplica-

ción móvil del paciente, mientras que el profesional 

médico puede recibirlos en tiempo real.

 ¿Qué tipos de chequeos se
realizan?
Se pueden realizar exámenes de piel, tanto con un 

dermatoscopio como con una cámara HD (lunares, 
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verrugas, lesión solar, manchas en la piel, alergias, 

erupciones, enrojecimiento, etc.). También exáme-

nes de garganta por video; de oído, por cámara 

otoscópica; de pulmón, con estetoscopio; medi-

ción de saturación de oxígeno y de ritmo cardíaco. 

Además es posible medir peso y altura del paciente 

(realiza cálculo de IMC), medición de presión y de 

temperatura.

Dispositivos: Termómetro; Dermatoscopio; Tensió-

metro; Sensor de altura; Balanza; Estetoscopio; Pul-

sioxímetro; Otoscopio; Electrocardiógrafo; Cámara 

HD.

La Estación diagnóstica Hola Doctor! cuenta con 

puertos de carga para smartphones y puede pro-

veer WIFI al usuario en caso de que lo requiera, re-

solviendo una de las barreras más frecuentes de la 

salud digital.

Fue desarrollada íntegramente en nuestro país por 

Emprendedores Tecnológicos Argentinos. Está di-

señada para ser utilizada en espacios públicos o 

privados de uso público: centros comerciales, ter-

minales de ómnibus y trenes, hospitales y clínicas, 

clubes, aeropuertos, edificios públicos y universida-

des públicas y privadas. También en fábricas o am-

bientes industriales.

Un proyecto de salud digital
 El Presidente de la Obra Social, Carlos Felice, dijo 

durante la presentación que “Nuestra estrategia 

de salud digital está alineada con la estrategia de 

Atención Primaria de la Salud. Es decir, no estamos 

proponiendo resolver problemas de salud comple-

jos, sino los problemas más simples que necesitan 

contención diaria. Nosotros lo pensamos como CAP 

ONLINE, centros de atención primaria on line, que 

ahora toman forma de Estaciones Diagnósticas que 

se ensamblan con telemedicina”.

Por su parte, Roberto Bisso, CEO de la firma fabri-

cante, afirma que desde Diagnóstica sueñan “con 

llevar la medicina a los pacientes -no importa donde 

se encuentren- y facilitar la prevención, la atención 

primaria de la salud y las especialidades médicas, a 

todos los lugares posibles para salvar vidas, garanti-

zando un derecho y democratizando la salud, para 

que podamos vivir saludables y felices».

En 2019 la obra social OSPAT dio un paso categó-

rico en la historia de sus servicios. Dispuso un ser-

vicio de consultas médicas por videollamada Hola 

Doctor!, una estrategia para ampliar accesibilidad 

y cobertura a su población afiliada, agregar valor y 

explorar la posibilidad de racionalizar el gasto sani-

tario. Luego, frente a la pandemia por COVID-19 el 

servicio se volvió central en el protocolo frente a la 

pandemia.

«¿Qué sigue en salud digital? OSPAT está haciendo 

un enorme trabajo para digitalizar sus propios pro-

cesos internos para ofrecer servicios ágiles a los afi-

liados. Porque el acceso no se trata sólo de presta-

ciones médicas. Nosotros nos proponemos derribar 

las barreras invisibles vinculadas a cierta cultura de 

la burocracia para reemplazarla por servicios racio-

nales y de alto valor que contribuyan a la eficiencia 

del gasto en salud.» dijo Felice.

La obra social estará localizando varias Estaciones 

Diagnósticas en diferentes puntos del país e, inclu-

so, pueden ser itinerantes. En la actualidad una de 

las Estaciones se encuentra instalada y disponible 

para su utilización en la Estación Terminal Once de 

trenes, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

La prestigiosa periodista científica Nora Bär y el médico especializado en medtech, Dr. Diego Pereyra, 
speakers de la presentación
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Carlos Felice: “Por un futuro que permita 
imprimir justicia social”

“Contamos en primera persona el coronavirus. Ve-

nimos de una pandemia muy difícil, con lo cual sí, 

puedo contar lo que significa el sistema de salud 

argentino.

Y lo que significan los afectos. Tengo mis hijas y ten-

go los médicos que me cuidaron. Bernardo y Ana. Y 

Stefanía y Fiorella. Y Claudio, que se involucraba en 

cuidarme.

Cuando hablamos de salud no podemos dejar de 

referenciarnos en el profesionalismo del galeno, de 

la enfermera, de la vocación de servicio, de cómo 

nos ha atravesado esta enfermedad a todos noso-

tros, de todos los seres queridos que hemos perdi-

do, de todo ese heroico trabajo que se ha hecho du-

rante toda esta pandemia, de todo ese sacrificio, de 

todo ese esfuerzo, de todo ese mérito enorme que 

tiene la gente de la salud que permite que poda-

mos juntarnos y mirarnos, ponernos contentos con 

una carrera, darnos un abrazo. La verdad es que es-

toy muy emocionado, muy agradecido a todos, en 

lo personal, con esta oportunidad de poder volver a 

dirigir unas palabras.

No tienen idea de lo difícil y lo duro que fue, pero 

siempre en compañía de los seres queridos, de las 

personas que me permitieron que hoy pudiera es-

tar aquí presente. Así que enorme trabajo, felicita-

ciones a los prestadores, a los profesionales de sa-

lud, a los héroes sin capa, a la gente que ha dado 

todo en esta pandemia, así que les quiero brindar 

un fuerte aplauso.

Y quiero también reconocer a la gente de nuestra 

propia obra social. Siempre muy comprometida, sin 

fallarle a nadie, siempre estando atenta a la necesi-

dad de la gente, siempre donde había una necesi-

dad, había un derecho; siempre había la posibilidad 

de estar al alcance, de poder hacerlo posible, para 

tratar de que esa persona pudiera encontrar acce-

sibilidad a la salud. Así que ¡felicitaciones! tanto a 

los prestadores como también a nuestra gente que 

todos los días hace a OSPAT.

Hay mucha gente querida aquí, es muy heterogé-

neo el público. A veces es difícil un discurso, pero 

estas son palabras de amistad. Para quienes nos 

acompañaron, vimos recién la demostración de ese 

caballo increíble, la verdad que es un amigo Villa-

ge King. Para todos aquellos amigos de la actividad 

del turf que están presentes -bueno, muchos de 

ustedes estuvieron presentes, muchos estuvieron 

conmigo en esa redonda del 11 de diciembre-. Estoy 

absolutamente feliz con ese tributo que le rindió Vi-

llage King a la gente. Creo que para la gente del turf 

fue un reencontrarse con la actividad, que durante 

el 2020 y 2021 significó un trabajo incesante para 

aquellos que amamos a los caballos. Y en particu-

lar el regalo que me hace es casi un homenaje, que 

en realidad se lo hace a todo un equipo que está 

detrás. Esto es importante remarcar: no hay proyec-

tos individuales, el turf tiene algo maravilloso que 

implica que en realidad este caballo no es mío, en 

verdad, no es mío. Este caballo es de toda esa gente 

que estaba contenta ese día. Esto es lo más bonito 

que tiene el turf, cuando un caballo deja de ser tuyo 

y es de todos; es de todo un pueblo.

Y en aquella mesa están los chicos, los que me 

acompañan todos los días y tomaron la decisión 

conmigo de que tenía que presentarse el caballo. 

Porque, obviamente, no hay épica sin desafíos. Fue 

una semana muy difícil de decisiones, antes de co-

rrerlo, con un equipo atrás que se responsabilizó y 

el caballo nos respondió increíblemente. Así que en 

Village King, a quienes amamos esta actividad… en 

el turf se dice damos la vida por esto. Damos la vida 

por esto.

He aquí dos leyendas con nosotros, Pablo Falero y 

el “Corto” Méndez. Y luego para mis queridos com-

pañeros, que ya nos pasan los años. Compañeros 

del Consejo directivo de UTTA, allá, como siempre, 

firmes, con toda la intención. Con la nueva gene-
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ración de chicos que vienen a reemplazarnos, los 

nuevos dirigentes del turf, hombres y mujeres que 

hacen a una dirigencia nueva: en ellos están todos 

los trabajadores del turf, el sufrimiento de los tra-

bajadores durante la pandemia fue el sufrimiento 

nuestro.

Hice mención cuando tuvimos la oportunidad 

-bueno, si ganamos nos dan micrófono, nos dan tri-

buna- al difícil año que atravesaron todos aquellos 

que en nuestra patria profunda hacen a las carreras. 

Los hipódromos volvieron abrirse. En este hermoso 

país dieron un claro ejemplo de lo que se puede ha-

cer con la fuerza del corazón, para alivio de todos, 

así que para aquellos compañeros que han sufrido 

la pandemia, y también que hemos perdido y ya no 

están con nosotros, recuerdo al “teacher” Martínez.

Un abrazo grande para todos los compañeros que 

luchan, que trabajan, que también aman los caba-

llos, que se sacrifican enormemente como ustedes 

perfectamente saben y los saben transmitir todo 

el tiempo y todos los días. Así que un compromiso 

personal, para generar nuevos proyectos, para ge-

nerar mayor calidad en la prestación de salud, más 

trabajo en la industria del turf, para que se entien-

dan conceptos que tal vez no existen todavía claros.

La industria hípica va a ser una industria cuando 

comprenda el concepto de que existe un mercado 

interno para desarrollar. Mientras no comprenda 

que existe un mercado interno, no va a haber in-

dustria, porque va a ser una industria metropolita-

na. No puede haber héroes individuales, eso ocurre 

en el universo Marvel. En la industria hípica argen-

tina se necesita del mercado interno para generar 

caballos que puedan luego generar puestos de tra-

bajo y toda una infraestructura que es mucho más 

grande que el espectáculo metropolitano. Mucho 

más grande.

Esta industria es una industria que genera mano 

de obra inclusiva, que genera mano de obra no 

calificada, de gran compromiso, de gran trabajo. 

Esta industria permite la ascendencia social -hoy 

me acompañan profesionales del turf que saben 

perfectamente de lo que hablo-. Permite esa as-

cendencia social, de gente humilde, que tiene un 

estándar de vida a partir de una trayectoria y un 

compromiso profesional.

Creemos que el 2021 han encontrado los ejes sobre 

los cuales ponernos de acuerdo para proyectar un 

año hípico, un calendario que sea un calendario hí-

pico federal. Aquí en la figura de Ricardo Levy veo el 

desarrollo de lo federal, el desarrollo de los criadores 

argentinos. Enormes expectativas para el 2022.

Quiero volver al principio. Nada hubiera sido posi-

ble si no hubiéramos atravesado la pandemia y hu-

biese tenido el profesionalismo de la gente que me 

atendió, y el afecto y el cariño y ese entramado afec-

tivo que es ese plus que tenés para salir adelante en 

una situación tan difícil. Fueron casi tres meses de 

enfermedad. Yo creo que siempre es aprendizaje. 

La pérdida y el dolor siempre son aprendizaje. No 

vamos a recuperar a la gente que hemos perdido, 

pero sabemos entender y tal vez comprender la 

vida con otro significado, de otra manera.

También es justo reconocer, como siempre, a toda 

esa gente, que hoy no puede estar con nosotros, 

que nos la arrebató una enfermedad rarísima, na-

cida quién sabe dónde, en un lugar extraño, y que 

significó un desafío. Que significó conocer nuestras 

propias limitaciones, que implicó una nueva mo-

dalidad de trabajo. Hablamos de la digitalización 

y hablamos de todo lo que significa el avance tec-

nológico. Me tocó ver lo que significa la innovación 

tecnológica, en el recuerdo de personas que se des-

pedían de sus seres queridos a través de un telé-

fono. Fue muy fuerte eso: te vas en un momento 

donde tenías que estar cerca de tus seres queridos 

y te despedías por una pantalla, por un teléfono di-

gital. Creo que han cambiado los paradigmas con 

esta pandemia y creo que tenemos un montón de 

trabajo por realizar. Pero también creo que OSPAT 

cuenta con excelentísimos profesionales, gracias 

por estar con nosotros, por acompañarnos siempre, 

por la excelencia de la calidad de los servicios.

Y creo que ahora tenemos un 2022 muy interesante 

respecto a la digitalización, la innovación tecnológi-

ca, la nueva accesibilidad a la medicina, la teleme-

dicina que pudimos abordar desde 2019 con Hola 

Doctor! y hoy se ha afianzado como otra manera de 

brindar servicio. Consultorios de atención primaria 

virtuales. La verdad que hemos aprendido mucho 

en la pandemia y tenemos la excelencia de los pres-

tadores que siempre han engalanado la trayectoria 

de OSPAT y se han comprometido en su crecimien-

to. OSPAT es una obra social muy comprometida 

con su gente.

Así que queridísimos amigos, amigas, hijos, hijas, 

¡vamos! ¡Brindemos por un 2022 hermoso! Lo mejor 

posible para cada uno de ustedes.

Que el nuevo año los encuentre con la posibilidad 

concreta de reencontrarse con sus seres queridos, 

de reencontrarse con sus valores fundamentales, y 

que sigamos desde OSPAT y de la Unión de Traba-

jadores del Turf, junto con toda la gente que lo hace 

posible, teniendo un 2022 de compromiso, dedica-

ción, un futuro que sea de todos; un futuro que per-

mita imprimir la justicia social de la que estamos 

convencidos. Porque la salud, en definitiva, es un 

bien social. ¡Viva!, ¡Vivan ustedes! ¡Feliz 2022!”

Celebración anual UTTA-OSPAT, 16 de diciembre 

2021




